
Академик 
Александр Румянцев: 
В России — революция 
в диагностике редких 
заболеваний новорожденных

ДАТА Исполняется 25 лет самому знаменитому 
российскому финансовому кризису

Уроки дефолта – 98

Александр Степанов

Н
а форуме «Армия-2023» 
большой интерес посе-
тителей вызвал укоро-

ченный автомат АК-19 концер-
на «Калашников». Одной из 
главных особенностей нового 
образца является то, что он 
изготовлен под патрон 5,56, ко-
торые используют в автоматах 
НАТО. Кроме того, на площадке 
концерна был продемонстри-
рован обновленный автомат 
АК-12, доработанный с учетом 
опыта применения оружия в 
зоне спецоперации. О том, за-
чем «Калашников» сделал уко-
роченный автомат под на-
товский калибр и как проявили 
себя АК-12 в ходе боевых дей-
ствий в зоне СВО, «РГ» расска-
зал заместитель генерального 
директора — главный конструк-
тор АО «Концерн «Калашни-

ков» Сергей Владимирович Ур-
жумцев.

Сергей Владимирович, почему 
возникла идея создать авто-
мат с укороченным стволом 
под патрон НАТО?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: впервые концепт 
укороченных версий наших ав-
томатов АК-12, АК-15 и АК-19 
мы показали 5 лет назад. Мы об-
щались с заказчиками, как вну-
тренними, так и внешними, что-

бы понять востребован ли сей-
час в принципе такой вид воору-
жений. В начале текущего года 
от одного из иностранных госу-
дарств мы получили предложе-
ние участвовать в тендере. Ис-
ходя из требований, которые 
были озвучены потенциальным 
заказчиком, мы поняли, что для 
участия в тендере подходят как 
раз те прототипы, которые мы 
показывали пять лет назад. По-
сле этого была доработана 

конструкторская документа-
ция, мы провели весь цикл ис-
пытаний и сейчас изготовлена 
первая партия компактных ав-
томатов для участия в тендер-
ных испытаниях. Они должны 
пройти в октябре 2023 года. 
Сейчас ждем. Если все пойдет 
так, как мы рассчитываем, в на-
шей линейке появится первый 
образец компактного оружия 
на базе автоматов АК-12 и их 
производных.

Наши военные интерес к та-
кому оружию проявили?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Да. В рамках фо-
рума «Армия-2023» к этому 
типу оружия интерес проявили, 
в частности, Росгвардия, мини-
стерство обороны.  Они готовы 
рассмотреть данный вариант, но 
— для вооружения, ска-
жем так, отдельных ча-
стей и подразделений.

Георгий Бовт, политолог

В 
этом году — юбилей. 
25 лет назад, 17 авгу-
ста 1998 года, россий-
ское правительство 
объявило дефолт по 
долгам. Курс доллара 
за несколько дней вы-
рос с 6 рублей до 21.

К этому вынужден-
ному, как считали тогда и счита-
ют многие сейчас, решению 
привела целая череда событий и 
ошибок. Есть мнение, что неко-
торые «ошибки» носили кор-
рупционный характер. При 
этом на российском рынке сво-
бодно оперировали и иностран-
ные инвесторы: отечественные 
банки брали у западных финан-
систов кредиты под бумаги ГКО 
(государственных краткосроч-
ных обязательств), затем лег-
кую прибыль конвертировали в 
валюту по курсу явно тогда 
переоцененного рубля.

Но когда на фоне роста до-
ходности ГКО (11 августа 1998 
года они приблизились к 150% 

годовых при ставке Банка Рос-
сии около 60%) резко усили-
лись опасения девальвации руб-
ля, то банки бросились скупать 
иностранную валюту, продавая 
ГКО. Но этого обеспечения уже 
не хватало, последовали margin 
call от кредиторов, крупнейшие 
банки страны посыпались, а 
вместе с ними испарились и де-
позиты физлиц.

Если упрощенно, то «пира-
мида» ГКО на фоне фиксирован-
ного валютного (обменного) ко-
ридора и ограниченности золо-
товалютных резервов Центро-
банка в августе-98 поставила 
власти страны перед выбором: 
либо «управляемая» девальва-
ция рубля и инфляция, либо де-

фолт. Можно ведь было вклю-
чить печатный станок и распла-
титься по долгам, но при этом 
разогнать инфляцию. Против 
этого сработали опасения на-
счет выборов 2000 года: если 
выпустить инфляцию из-под 
контроля, то это создаст поли-
тические угрозы и поставит ис-
ход выборов под вопрос. Эх, 
ведь никто тогда и предполо-
жить не мог, каков будет сцена-
рий этих выборов и кто станет 
главным кандидатом: в 1998 
году Ельцин еще собирался 
идти на второй срок.

Политическое решение было 
принято «рубль держать»: Ель-
цин лично заявил 14 августа, 
что девальвации не будет. На 

поддержание рубля МВФ обе-
щал выделить до 15 млрд долла-
ров, не больше. Но дело замусо-
лили, успел дойти только лишь 
транш в 4,8 млрд долларов. Для 
расплаты по всем обязатель-
ствам ГКО до конца 1998 года 
требовалось 25 млрд долл. 
Своих резервов у ЦБ на середи-
ну августа было лишь 12 млрд 
долл. А цена нефти за баррель 
тогда была, если кто не помнит, 
жалкие 12 долларов.

С высоты сегодняшнего опы-
та наверняка можно подсказать 
какое-то решение (при том, что 
падение «пирамиды» ГКО стали 
предрекать уже с весны 1998 
года). Ну мы вообще сильны зад-
ним умом. Случилось то, что 
случилось. А споры о том, мож-
но ли было это предотвратить, — 
из разряда дебатов на тему, 
можно ли было предотвратить 
Февральскую революцию 1917 
года.

Важно, что были сделаны 
уроки из произошедшего, нало-
жившего отпечаток на всю даль-
нейшую жизнь страны. Вся 

постсоветская история России 
делится на два периода — до де-
фолта и после. Когда-нибудь по-
том непременно добавят как 
минимум третий — после (нача-
ла) СВО, и он тоже будет отме-
чен своей экономической (и по-
литической) спецификой, кото-
рая, впрочем, еще не сформиро-
валась. Во всяком случае, эко-
номически мы по-прежнему на-
ходимся в парадигме выучен-
ных уроков дефолта.

Урок 1. Правительство от-
училось играть в «финансовые 
пирамиды»: займы ОФЗ не идут 
ни в какое сравнение с риско-
вой авантюрой ГКО. Ушла в про-
шлое популистская финансово-
экономическая политика: то, 
что не обеспечено бюджетными 
доходами, не имеет права на су-
ществование. Отсюда многим 
кажущаяся фетишем привер-
женность принципу 
сбалансированного 
бюджета.
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В сентябре 
на российский 
рынок выйдет 
первый белорус-
ский крос-
совер / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ЖИЛЬЕ 
Что будет с ипотекой 
после повышения ставки ЦБ

«Вторичка» 
перестроится

Марина Гусенко, Татьяна Шмелева

Рост ключевой ставки имеет основополагающее значе-
ние для рынка недвижимости, это основной параметр, 
к которому привязывается ставка по любому кредиту, 
по депозитам. Банк России на внеочередном заседании 
поднял ключевую ставку сразу на 3,5 процентных 
пункта — с 8,5 до 12%. При этом регулятор указал, что 
не исключает и новых повышений. Что теперь будет со 
ставками по ипотеке и кого затронут изменения, 
рассказали «Российской газете» эксперты.

«Растет ключевая — растет ставка по ипотечному 
кредиту, соответственно, растут переплата и ежеме-
сячный платеж для покупателя. Поэтому значитель-
ный рост ключевой отсекает часть ипотечных заемщи-
ков — они просто не могут обслуживать такой дорогой 
кредит. Однако рынок новостроек это затронет не на-
столько критично, особенно это касается эконом- и 
комфорт-класса», — отметила управляющий партнер 
Dombook, основатель «БЕСТ-Новострой» Ирина До-
брохотова.

Дело в том, что значительная часть лотов массового 
сегмента подпадает под действие льготной государ-
ственной ипотеки, а также семейной ипотеки, напо-
мнила эксперт. Ставка по льготной — 8%, по семейной — 
6%, и они не зависят от изменения ключевой, 
поскольку прописаны и закреплены отдель-
ным документом.

ДИСКУССИЯ Дефицит 
ветпрепаратов может 
привести к снижению 
производства мяса

Свинина 
очумеет

Татьяна Карабут

Новые правила ввода в оборот ветпрепаратов могут 
привести не только к дефициту лекарств и вакцин для 
домашних и сельхозживотных, но и сокращению 
производства мяса, считают эксперты Центра страте-
гических разработок (ЦСР). Чтобы этого избежать, 
предлагается перенести сроки вступления в силу этих 
правил. В Россельхознадзоре уверены, что такие выво-
ды недостоверны, и утверждают, что России дефицит 
ветпрепаратов не грозит.

О возможном дефиците ветпрепаратов в России го-
ворят уже несколько месяцев. С 1 сентября 2023 года 
ветпрепараты должны иметь сертификат международ-
ного образца GMP (Good Manufacturing Practice, или 
«надлежащая производственная практика»). Без этого 
они не смогут продаваться в России. Но далеко не все 
компании проходят инспекции Россельхоз-
надзора, чтобы получить нужный сертифи-
кат. 

ЧП Появились первые 
версии взрыва на АЗС

Опасное 
соседство

Тимур Алиев, «Российская газета», Махачкала

В Дагестане продолжается расследование дела по 
взрыву возле АЗС на окраине Махачкалы. Следователи 
ведут кропотливую работу по установлению всех фак-
тов трагического происшествия, опрашиваются десят-
ки свидетелей и очевидцев. Названа предварительная 
версия трагического ЧП: нарушение правил хранения 
агрохимикатов с пожароопасными характеристиками.

В Минздраве Дагестана сообщили «РГ», что погиб-
шими по-прежнему числятся 35 человек. Тела некото-
рых пока не опознаны.

«Жизни пациентов, которые остаются в республи-
канских медучреждениях, ничего не угрожает, вся 
необходимая помощь оказывается в полном объеме. 
Недостатка в медикаментах и больничных койках нет, 
пострадавшим оказывается в том числе психологиче-
ская помощь», — рассказала министр здравоохранения 
республики Татьяна Беляева.

В больницах остаются 47 человек. 17 пострадав-
ших, находящихся в тяжелом состоянии, вчера на 
самолете Ил-76 МЧС России транспортировали в ме-
дицинские центры Москвы, в том числе НИИ скорой 
помощи имени Склифосовского и НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии.

Расследованием уголовного дела при содействии 
дагестанских коллег занимается Главное следственное 
управление СК России. В ведомстве рассказали «РГ», 
что рассматривается несколько версий. Нару-
шение правил хранения агрохимикатов — наи-
более вероятная.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.08.23

Австралийский доллар   62,3841
Азербайджанский манат 56,8850
Армянский драм** 25,0549
Белорусский рубль 30,2912
Болгарский лев 54,0218

Бразильский реал 19,4151
Венгерский форинт** 27,3664
Вон Республики Корея*** 72,3349
Вьетнамский донг**** 40,4317
Гонконгский доллар 12,3742

Грузинский лари 36,8974
Датская крона 14,1789
Дирхам ОАЭ 26,3285
Доллар США 96,7045
Евро 105,6591

Египетский фунт* 31,3018
Индийская рупия* 11,6769
Индонезийская рупия**** 63,0161
Казахстанский тенге** 21,5296
Канадский доллар 71,7286

Катарский риал 26,5672
Киргизский сом* 10,9555
Китайский юань 13,2065
Молдавский лей* 54,9601
Новозеландский доллар 57,5972

Новый туркменский манат 27,6299
Норвежская крона* 92,0688
Польский злотый 23,6980
Румынский лей 21,3995
СДР  128,8442

Сербский динар** 90,0837
Сингапурский доллар 71,1533
Таджикский сомони* 88,2300
Таиландский бат* 27,3232
Турецкая лира* 35,7550

Узбекский сум**** 80,0866
Украинская гривна* 26,1829
Фунт стерлингов   123,2499
Чешская крона* 43,7696
Шведская крона* 89,1935

Швейцарский франк 110,1418
Южноафриканский рэнд* 50,8081
Японская иена** 66,3860
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСЛУГИ Порядок получения 
пособия на погребение 
предложили упростить

Справок 
не выдают

Ольга Игнатова

В октябре Госдума может рассмотреть правитель-
ственный законопроект, совершенствующий назначе-
ние и выплату соцпособия на погребение.

Основным эффектом для граждан от принятия за-
конопроекта станет предоставление соцпособия на 
погребение в электронном виде по одному заявле-
нию. При этом никаких дополнительных документов 
собирать не потребуется. Соцпособие на погребение 
выплачивается гражданам, которые взяли на себя обя-
занность осуществить погребение умершего пенсио-
нера. Чтобы через Соцфонд получить деньги, нужно 
предоставить справку о смерти. Ее выдают органы 
ЗАГС вместе со свидетельством о смерти гражданина. 
Предлагается отменить выдачу таких справок на бума-
ге. Родственникам 
умершего достаточ-
но будет предостав-
ления свидетель-
ства о смерти или 
его реквизитов.

Предлагается 
четче прописать, на 
какой размер посо-
бия могут рассчи-
тывать граждане в 
отдельных случа-
ях. По закону раз-
мер соцпособия на 
погребение опре-
деляется исходя из цены услуг, утвержденной органа-
ми местного самоуправления по согласованию с Соц-
фондом.

На практике возникает вопрос, на какую дату сле-
дует определять размер соцпособия на погребение, 
если в период между датой смерти, датой погребения 
и датой обращения за выплатами изменился предель-
ный размер соцпособия на погребение либо измене-
ние стоимости гарантированного перечня услуг. Для 
выплаты пособия на погребение его размер предла-
гается определять на дату составления записи акта о 
смерти и по последнему месту жительства умершего, а 
при его отсутствии — по месту госрегистрации смерти.

Соцфонд займется подтверждением сделанного 
заявителем выбора получения услуг по гарантирован-
ному перечню услуг по погребению. Планируется вне-
дрение единого заявления, в котором заявитель выбе-
рет либо получение услуг по гарантированному переч-
ню, либо выплату пособия на погребение. При выборе 
получения услуг Соцфонд предоставит заявителю до-
кумент, который подтвердит выбор и на основании ко-
торого будет возможно дальнейшее обращение заяви-
теля в специализированные организации.

Если законопроект будет поддержан, то измене-
ния заработают с 1 января 2025 года. Сегодня размер 
пособия на погребение умершего пенсионера — 7793 
руб. Оно индексируется ежегодно с 1 февраля. Деньги 
можно получить на руки, либо на сумму пособия будут 
предоставлены социальные похороны. 

«Вторичка» перестроится
А тех покупателей, 
у кого 100% оплата, 
ставки по ипотеке и во-

все не затрагивают. Поэтому, 
как ни странно, покупателей от-
носительно недорогого жилья в 
ипотеку сегодняшний рост клю-
чевой ставки затронет в наи-
меньшей степени.

Но тех, кто собирался при-
обретать квартиру по стандарт-
ной программе, рост ставки мо-
жет затронуть. Если у покупа-
теля есть действующее одобре-
ние кредита по старым ставкам, 
они, скорее всего, сейчас замет-
но ускорят принятие решения, 
чтобы не переплачивать.

Также, по мнению Добро-
хотовой, повышение ставки с 
большой вероятностью уберет 
с рынка тех покупателей, кото-
рые формировали первоначаль-
ный взнос из заемных средств, 
например, с помощью потре-
бительского кредита. С ростом 
ставок обслуживать и ипотеку, 
и потребкредит станет очень 
сложно. В принципе это убира-
ет клиентов с высокой степенью 
риска банкротства.

Что же касается вторичного 
рынка, то на нем влияние сего-
дняшнего повышения отразит-
ся гораздо сильнее, уверена 
эксперт. «На «вторичке» не дей-

ствуют льготная государствен-
ная и семейная программы, по-
купатели пользуются стандарт-
ными кредитными линиями. И 
для многих новые ставки, кото-
рые могут достичь 13% и даже 
15%, окажутся слишком тяже-
лыми. Такие покупатели либо 
уйдут в сегмент первичного жи-
лья, либо отложат решение о по-
купке, либо будут выбирать го-
раздо более бюджетный объект: 
с меньшим количеством ком-
нат, меньшей площадью, в ме-
нее интересном районе», — по-
лагает Доброхотова.

Продавцов на вторичном 
рынке повышение ипотечных 
ставок лишит заметной части 
покупателей. Таким образом, 
увеличится срок экспози-
ции объектов, вырастет объем 
предложения. Скорее всего, 
продавцы будут более благо-
склонны к торгу, вырастет дис-
конт, в общем, это будет полно-
стью рынок покупателя, сказа-
ла эксперт.

Руководитель Аналитиче-
ского центра ИНКОМ-Недвижи-

мость Дмитрий Таганов счита-
ет, что пока повышение ставки 
не критичное, и радикально по-
влиять на спрос, например, сни-
зить его, оно не способно. «Нао-
борот, в ближайшие месяцы ожи-
дается только рост покупатель-
ской активности, всегда, когда 
перспектива ухудшения условий 
кредитования становится явной, 
люди стараются успеть купить 
по тем ставкам, которые пока 
есть на рынке, или по субсидиро-
ванным», — сказал он. У застрой-
щиков за период роста рынка в 
течение нескольких предыду-
щих лет накопились резервы, и 
они будут их использовать для 
поддержания спроса. «Думаю, 
до конца года, а может, и до конца 
зимы сохранятся текущие усло-
вия», — добавил аналитик.

Директор компании «Жил-
фонд» Александр Чернокуль-
ский специально для «РГ» под-
считал, как изменятся ежеме-
сячные платежи по ипотеке при 
повышении процентных ставок. 
Он предложил рассмотреть сле-
дующий пример: если мы берем 

в кредит 1 млн руб. при условии 
разных сроков — 10, 15, 20, 25, 
30 лет с изначальной ставкой в 
10%, то что при этом будет ме-
няться?

«Давайте рассмотрим, как 
будет выглядеть итоговый пла-
теж при увеличении ставки на 
1%. Так, при ставке в 10% на 10 
лет заемщик платит 13 215 руб. 
в месяц, на 15 лет — 10 746 руб., 
на 20 лет — 9650 руб., на 25 — 
9087 руб. и на 30 лет — 8776 руб. 
в месяц. При повышении став-
ки до 11% платеж на 10 лет воз-
растает до 13 775 руб., а на 30 
лет — до 9523 руб. Ставка в 15% 
означает ежемесячный платеж 
в течение 10 лет по 16 133 руб. 
и 12 644 руб. — в течение 30 лет. 
При ипотеке под 18% годовых 
на 10 лет платеж составит 18 
019 руб., а на 30 — 15 071 руб.», 
— разъяснил эксперт. Получает-
ся, при переходе от 10% к 11% 
годовых итоговая переплата по 
кредиту увеличится на 8%, до-
бавил Чернокульский.

В целом вполне возможно, 
что ставки по рыночной ипоте-
ке в перспективе достигнут 15—
16%, допускает руководитель 
Аналитического центра «Ин-
дикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко. 

СОЦЗАЩИТА  

Правительство 
упростило 
направление 
маткапитала 
на выплаты 
семьям

ЛЕГКИЕ ТРАТЫ 

Ольга Игнатова

Получить ежемесячную выпла-
ту на ребенка до трех лет с 1 
января 2024 года будет про-
ще. Правительство утверди-
ло порядок направления мате-
ринского капитала на ежеме-
сячные выплаты.

В большинстве случаев ро-
дителям не требуется предо-
ставлять какие-либо дополни-
тельные справки. Все необхо-
димые сведения Социальный 
фонд России будет получать 
самостоятельно путем межве-
домственного взаимодействия. 
Подать заявление на получе-
ние выплаты можно онлайн на 
портале Госуслуг, а также лич-
но в отделении Соцфонда или 
в МФЦ.

В минтруде напоминают, что 
с 1 января 2023 года у семей 
появилась возможность полу-
чения ежемесячной выплаты 
на детей до трех лет из средств 
маткапитала вне зависимости 
от очередности рождения. Ра-
нее направить средства мат-
капитала на ежемесячные 
выплаты могли только родите-
ли вторых детей.

Выплата назначается се-
мьям с доходами ниже двух 
региональных прожиточных 
минимумов на человека в ме-
сяц. Получать ее можно до тех 
пор, пока ребенку не испол-
нится трех лет. Если в семье 
несколько детей до трех лет, то 
выплату можно оформить на 
каждого из них. Размер выпла-
ты составляет один региональ-
ный прожиточный минимум на 
ребенка в месяц.

Ранее аудиторы Счетной па-
латы в своем докладе об испол-
нении бюджета Пенсионного 
фонда России за 2022 год (ныне 
— Социальный фонд) отмечали, 
что российские граждане стали 
меньше расходовать маткапи-
тал на улучшение жилищных 
условий, но чаще — на повсед-
невные нужды. Так, за год коли-
чество обращений за распоря-
жением средствами маткапи-
тала увеличилось более чем на 
8%. Но в то же время на на 7,8% 
уменьшилось количество об-
ращений за использованием 
средств на улучшение жилищ-
ных условий. А вот число полу-
чателей ежемесячной выпла-
ты за счет средств маткапитала 
увеличилось на 3%.

Сейчас маткапиталом так-
же можно расплатиться за обу-
чение детей в семье, потратить 
его на частный детский сад, 
посещение секций и кружков. 
Можно положить маткапитал в 
копилку будущей накопитель-
ной пенсии мамы. В то же вре-
мя депутаты Госдумы давно 
предлагают более широко ис-
пользовать возможности мат-
капитала. Прежде всего нако-
нец-то разрешить использовать 
его на покупку автомобиля.

Совет Федерации уже ре-
комендовал минпромторгу 
продумать вопрос использо-
вания маткапитала на покуп-
ку семейного автомобиля до 1 
июня 2024 года. А председатель 
Комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина 
Останина не исключила, что 
маткапитал могут разрешить 
использовать на покупку имен-
но отечественного автомобиля. 
По ее словам, соответствующие 
поправки могут быть приняты 
в осеннюю сессию.

Сейчас максимальный раз-
мер капитала составляет 775, 
6 тыс руб. В 2024 году при ро-
ждении 1-го ребенка плани-
руется выплачивать 618 тыс. 
руб.; при рождении 2-го – 
816,7 тыс. руб. В 2025 году при 
рождении 1-го ребенка будет 
полагаться 642,8 тыс. руб., 2-го 
— 849,4 тыс. руб.; в 2026 году — 
при рождении 1-го ребенка за-
планирована выплата в 668,5 
тыс. руб., при рождении 2-го — 
883,4 тыс. рублей. 

ЦИК На выборах 
конкурируют кандидаты 
от 20 партий 
и самовыдвиженцы

Гонка в разгаре

Екатерина Котова

На выборах в России этап регистрации кандидатов за-
вершился везде, кроме четырех новых регионов, здесь 
последний день подачи документов сегодня, 17 авгу-
ста. В 24 регионах люди выбирают еще и как они хотят 
голосовать — традиционно в кабинке или дистанцион-
но со своего устройства. Если онлайн, нужно подать 
заявление.

В единый день голосования 10 сентября в России 
пройдут четыре тысячи выборов. Вакантны более 33 
тысяч депутатских мандатов и выборных должностей. 
Как сообщила глава ЦИК Элла Памфилова, на всех 
уровнях выборов 
зарегистрировано 
74 тысячи кандида-
тов, из них 63,3 ты-
сячи — от партий, 
10,7 тысячи — само-
выдвиженцы. В ЦИК 
считают, что кон-
куренция в целом 
неплохая. Сейчас в 
России существуют 
25 партий, из них 
23 выдвигали своих 
кандидатов, в итоге представители 20 партий были за-
регистрированы, сказала Памфилова. По количеству 
кандидатов ожидаемо лидируют парламентские силы. 
Так, от «Единой России» баллотируются более 33 ты-
сяч человек, от ЛДПР — 8,5 тысячи, от КПРФ — 8 тысяч, 
от «Справедливой России — За правду» — 6,7 тысячи, 
от «Новых людей» — 2,7 тысячи. Есть и партии всего с 
единственным кандидатом.

По уровням выборов пропорции следующие. На 
четыре мандата депутата Госдумы своих кандидатов 
выставили 7 партий, на губернаторские посты — 12, на 
мандаты депутатов региональных заксобраний — 13, 
на мандаты депутатов и глав столиц субъектов РФ — 18. 
«Чем выборы ближе к земле, тем выше конкуренция, 
и меня это очень радует», — заметила Элла Памфилова. 
Она считает это позитивной тенденцией партийного 
строительства. «Помните, у нас было 77 партий, одно-
дневки, липовые. А сейчас партии поняли, что если ты 
не наращиваешь политические мускулы на муници-
пальном уровне, то что тогда причитать и плакать, что 
не можешь преодолеть пресловутый муниципальный 
фильтр на выборах губернаторов. Начинать надо от 
земли, от проблем людей на местном уровне. Тогда это 
естественный процесс, партия набирает силу», — ска-
зала глава ЦИК. При этом снятий с гонки было доста-
точно мало. «Ни у одной партии число отказов не пре-
вышает 100 человек. Это небольшая цифра», — ска-
зала Элла Памфилова. Она обратила внимание, что 
«Единая Россия» тоже получала отказы — 23.

Продолжается регистрация желающих проголосо-
вать онлайн. «На данный момент на участие в дистан-
ционном электронном голосовании на федеральной 
платформе подано 612 860 заявок», — сообщила Пам-
филова. Это в тех 24 регионах, где ДЭГ проводится на 
федеральной платформе. У Москвы своя платформа 
(портал mos.ru), и здесь избирателю заранее подавать 
заявление не нужно. 

Покупателей недорогого жилья в ипотеку рост ключевой ставки затронет в 
меньшей степени.

Подать заявление 
на получение 
выплаты можно 
онлайн на портале 
Госуслуг, а также 
лично в отделении 
Соцфонда 
или в МФЦ

— Материнский капитал: 
новости и разъяснения 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/2778

Более 612 тысяч 
граждан подали 
заявки на онлайн-
голосование 
в регионах

Социальное 
пособие 
на погребение 
можно будет полу-
чить по одному 
заявлению

1
А К Ц Е Н Т

Повышение ставки может убрать 
с рынка покупателей, которые брали 
потребкредит на первоначальный взнос

— Что будет с рублем, вкладами 
и кредитами после повышения 
ключевой ставки до 12%
rg.ru/art/2621640
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил климатические изменения, 
рацион питания граждан и ситуацию в IT-сфере

Доживем до четверга

Дмитрий Гончарук

И
зменения климата, 
которые приводят к 
катаклизмам, необ-
ходимо учитывать 
и приспосабливать-
ся к их неизбеж-
ным последствиям, 
заявил вчера Вла-
димир Путин на со-

вещании с членами правитель-
ства. Среди затронутых вопро-
сов оказались не только ликви-
дация последствий глобального 
потепления, но и выплаты про-
фессиональным спортсменам, 
обеспечение беспроводным ин-
тернетом и даже стимулирова-
ние потребления рыбы.

Совещание началось с обсу-
ждения последствий взрыва на 
АЗС в Махачкале, который унес 
десятки жизней. «Мы все пере-
живаем за случившееся, за се-
мьи погибших, за тех, кто по-
страдал, и всем пострадавшим 
желаем скорейшего выздоров-
ления. Приносим соболезнова-
ния всем семьям погибших на-
ших граждан, наших людей», 
— сказал глава государства. Вся 
нужная помощь пострадавшим 
оказывается, есть все для лече-
ния, заверила вице-премьер Та-
тьяна Голикова. «К сожалению, 
по результатам случившегося 
пострадало 119 человек, в том 
числе 20 детей, погибло 35 че-
ловек, в том числе три ребен-
ка», — сообщила она, добавив, 
что 16 пациентов, в том числе 
трое детей, будут эвакуирова-
ны в московские медучрежде-
ния. «Нужно сделать все, чтобы 
минимизировать ущерб, людям 
помочь. Вместе с местными ор-
ганами власти займитесь этим 
самым серьезным образом», — 
призвал Путин главу МЧС Алек-
сандра Куренкова.

Второй темой стала ситуа-
ция с лесными пожарами и па-
водками. Куренков доложил о 
текущей обстановке. С начала 

года зафиксировано более 11 
тысяч очагов природных пожа-
ров на общей площади свыше 4 
млн гектаров, авиация МЧС со-
вершила более 1,9 тысячи вы-
летов. Из-за тайфуна «Ханун» 
уровень воды в реках Дальнего 
Востока значительно поднял-
ся. Так, в Приморье в зоне за-
топления оказался 71 населен-
ный пункт, оттуда эвакуиро-
вали более 4,5 тысячи человек. 
В пострадавшие села и посел-
ки доставляют воду, продукты, 

тепловые пушки, генераторы и 
мотопомпы. Куренков проин-
формировал, что к региону при-
ближается следующий тайфун, 
его последствия ожидаются 
«чуть полегче». «Расслаблять-
ся нельзя. Полегче, побольше 
— там сейчас непонятно. Ясно, 
что прогноз есть, но все равно 
надо внимательно мониторить 
ситуацию», — отреагировал на 
доклад Путин. Он поинтересо-
вался у Куренкова, нужна ли до-
полнительная помощь в связи 
с паводками. По словам главы 
МЧС, Приморскому краю пона-
добится финансовая поддержка 
из-за большого числа постра-
давших. Глава государства по-
просил его вместе с губернато-
ром Приморья как можно ско-
рее оформить соответствую-
щий запрос.

Министр природных ресур-
сов и экологии Александр Коз-
лов предупредил, что измене-
ния климата — это неизбеж-
ность, а экстремальность погод-

ных явлений растет с каждым 
годом. До конца августа ано-
мальная жара прогнозируется 
в 11 регионах. Ученые считают, 
что в России всеобщее потепле-
ние может привести к измене-
нию речного стока и деградации 
вечной мерзлоты. НИИ уже раз-
рабатывают сценарные прогно-
зы по каждому региону. «Как бы 
человечество сегодня ни пыта-
лось сокращать выбросы пар-
никовых газов, эти действия 
окажут влияние на климат лишь 

во второй половине века. Это 
крайне важно для будущих по-
колений, но совершенно недо-
статочно для нынешних. Сейчас 
нужны меры по адаптации всех 
сфер хозяйственной деятельно-
сти», — пояснил глава минпри-
роды. При этом большая терри-
тория и разнообразие клима-
тических условий — преимуще-
ство нашей страны. Например, 
в земледелии можно будет ис-
пользовать позднеспелые по-
севные сорта, а завоз продуктов 
для районов Крайнего Севера 
станет доступнее. Козлов доба-
вил, что зная о потенциальных 
наводнениях, можно строить 
дамбы или принимать решения 
о переселении людей, готовясь 
к засухе — задуматься о строи-
тельстве водоводов. «Конечно, 
нужно думать о будущих по-
колениях, безусловно, но нам 
нужно приспособиться к сего-
дняшним неизбежным измене-
ниям, — подчеркнул Владимир 
Путин. — При строительных пла-

нах, при ремонтных работах и 
так далее — в текущей жизни мы 
должны это учитывать».

Следующим вопросом стала 
готовность регионов к измене-
ниям законодательства в обла-
сти физкультуры, спорта и об-
разования. Замглавы кабмина 
Дмитрий Чернышенко расска-
зал о том, что международная 
спортивная жизнь российских 
спортсменов продолжается, 
они уверенно поддерживают 
соревновательную активность. 
«Нужно создавать достойные 
условия для наших атлетов, — за-
метил на это глава государства. 
— В том числе это касается и ма-
териального поощрения, это ка-
сается премий, грантов и так да-
лее, сопоставимых с тем, что мы 
выдавали своим мастерам при 
достижении ими результатов 
на Олимпийских играх, на чем-
пионатах мира». Путин попро-
сил Чернышенко посоветовать-
ся с председателем правитель-
ства Михаилом Мишустиным 
по теме дополнительной под-
держки российских спортсме-
нов высших достижений. Также 
глава государства поручил ви-
це-премьеру держать на личном 
контроле еще более высокие по-
казатели по количеству росси-
ян, занимающихся спортом.

Еще одной темой, затрону-
той на совещании, стали меры 
по стимулированию потребле-
ния рыбы. Губернатор Камчат-
ского края Владимир Солодов 
вспомнил о советской практи-
ке «рыбного дня», которым счи-
тался четверг, предложил к ней 
вернуться. «Скорее всего, это 
было вызвано нехваткой мяс-
ных продуктов в торговых се-
тях, ну и производство их было 
недостаточным», — сказал в от-
вет президент. Правда, он согла-
сился с тем, что можно и нуж-
но подумать над созданием си-
стемы мер по стимулированию 
внутреннего потребления рыб-
ной продукции. Глава минсель-

хоза Дмитрий Патрушев, отве-
чая на вопрос о готовности под-
ключиться к этой работе, под-
твердил, готов сделать все для 
того, чтобы потребление рыбы 
на внутреннем рынке увеличи-
лось. Путин также обратил вни-
мание на то, что производствен-
ные мощности судостроитель-
ной промышленности пока не 
позволяют в срок выполнить 
все заказы рыбаков, но к этому 
нужно стремиться.

В свою очередь глава мин-
цифры Максут Шадаев расска-
зал о мерах по расширению 
кадровой базы отрасли высо-
ких технологий. Пока что дефи-
цит «айтишников» составляет 
500—700 тысяч человек, хотя 
за прошлый год количество со-
трудников IT-компаний уве-
личилось на 13%. Объем реали-
зации собственных IT-решений 
за 2022-й вырос на 22%, запу-
щен проект по бесплатному 
обучению школьников 8—11-х 
классов современным языкам 
программирования. Теперь за-
писаться на программу могут 
также учащиеся колледжей и 
техникумов, подать заявление 
можно до 30 сентября.

До сих пор в трети школ нет 
беспроводного интернета, со-
общил руководитель исполко-
ма Общероссийского народно-
го фронта Михаил Кузнецов. 
Владимир Путин поручил ока-
зать финансовую поддержку 
регионам, которым не хватает 
средств для развития IT-инфра-
структуры для школ. Глава мин-
фина Антон Силуанов пообе-
щал найти необходимые деньги.

«Я не думаю, что там уж та-
кие запредельные цифры, пото-
му что речь не обо всех регио-
нах страны, а именно о тех, ко-
торые нуждаются в том, чтобы 
правительство подставило пле-
чо», — заявил президент. 

А К Ц Е Н Т

Решение советских властей о введении 
рыбных четвергов вряд ли было продик-
товано желанием выполнить рекомен-
дации минздрава

Президент поручил помочь постра-
давшим при взрыве в Махачкале 
и минимизировать ущерб от ЧП.
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МВД Полиция хочет получить упрощенный 
доступ к гаджетам подозреваемых

Следствие без ордера
Наталья Козлова

П
олиция планирует получить доступ 
к компьютерам и прочим личным га-
джетам граждан еще в самом начале 

«разбора полетов» подозрительного чело-
века. Такие поправки в наше законодатель-
ство разработало МВД России. Проект до-
кумента опубликован на портале правовых 
актов.

Точнее, это будут поправки к Закону 
«Об оперативно-розыскной деятельности». 
Если они превратятся в полноценный закон, 
то разрешат сотрудникам правоохранитель-
ных органов работать с данными электрон-
ных устройств граждан еще до того, как им 
это позволит суд. А позже добытые доказа-
тельства суд примет во внимание.

Для тех, кто не знаком с этим порядком, 
объясним: сегодня по закону, если гражда-
нин чем-то привлек внимание соответству-
ющих органов, то те не могут просто так 
проверить свои подозрения или поступив-
шую к ним оперативную информацию. Си-
ловики идут в суд и просят разрешения. А от-
правиться в суд им можно только после воз-
буждения уголовного дела.

Вот и получается, что чисто технически 
между полученной правоохранителями ин-

формацией и возможностью ее использо-
вать проходит значительное время. А то, что 
получено сотрудниками органов «нелегаль-
но», к делу никак не прикладывается, так 
как «добыто незаконным путем».

Если документ пройдет все положенные 
стадии и его примут, то любая информация, 
полученная оперативниками в Сети, будет 
приниматься судом, как если бы была со-
брана при проведении следствия.

Почему подобные поправки так важны? 
Особенно такая скорость актуальна, если 
речь идет о поимке телефонных мошенни-
ков или хакеров.

В полиции подсчитали, что больше семи-
десяти процентов киберпреступлений они 
не доводят до конца — вынуждены приоста-
навливать из-за того, что преступник смог 
«спрятать концы в воду» — он просто изме-
нил свои данные в Сети. Разработчики уве-
рены: поправки в закон позволят монито-
рить преступников в реальном времени че-
рез операторов связи, дата-центры, через 
облачные хранилища.

Обычных пользователей это не коснет-
ся. Мониторить всех граждан, обладающих 
одним или двумя гаджетами, — слишком 
большой объем работы, который ни одно ве-
домство не осилит.   

Коротко и метко 
Чем отличается укороченный ав-
томат от его, так скажем, полно-
размерных собратьев?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Здесь основной показатель — 
это его массогабаритные характеристики. 
В остальном по надежности, по прочности, 
по основному функционалу это полная ко-
пия полноразмерных автоматов.

Укороченный автомат АК-19 с на-
товским калибром — это только экспорт-
ный вариант?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Да, эта модель предназначена 
исключительно для экспорта. По сравнению 
с базовой моделью 2019 года в конструк-
цию компактного АК-19 были внесены су-
щественные изменения. Это и укороченный 
ствол, и двусторонний переводчик огня, ко-
торый хорошо зарекомендовал себя при экс-
плуатации АК-12, и ряд других изменений. 
Фактически можно сказать, что речь идет 
о целой линейке автоматов АК-19.

Если говорить о базовом АК-12, который 
сейчас поступает в войска, наверняка вы 
контактируете с военными, которые 
воюют сейчас с такими автоматами 
в зоне СВО.

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Буквально с первых дней 
специальной военной операции мы по-
лучили достаточно плотную обратную 
связь с нашими бойцами. Получали от 
них предложения, как улучшить автомат, 
сделать его еще более надежным. В июне 
2022 года мы эти предложения реализова-
ли в виде первых макетных образцов. В ре-
зультате был утвержден план, каким об-
разом все эти изменения будут вноситься 
в утвержденную ранее конструкторскую 
документацию. В конце мая этого года все 
изменения были опробованы, и сейчас 
предприятие приступило к их реализации 
в условиях массового производства. Мы 
планируем, что начиная уже с IV квартала 
2023 года обновленные автоматы со всеми 
изменениями, которые были внесены по 
итогам опыта боевого применения, будут 
запущены в серийное производство.

Можете рассказать, какие изменения 
были внесены в АК-12 по итогам его боевой 
эксплуатации?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Изменения велись по кон-
кретным замечаниям наших военнослу-
жащих. Например, было зафиксировано 
затрудненное прицеливание через откры-
тые механические приспособления в усло-
виях недостаточной освещенности. Было 
внесено предложение, как это решить. 
В конструкцию прицела были внесены из-
менения. Фактор недостаточной освещен-
ности был минимизирован. То же касается 
и остальных элементов.

Сергей Владимирович, когда я был в ко-
мандировке в зоне СВО, то сталкивался 
с тем, что некоторые бойцы предпочитали 
брать классический АК-74, а не более новый 
АК-12. Как вы думаете, с чем это связано?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Тут все просто. Все, что но-
вое, всегда непонятно. Идет притирка. Когда 
автомат станет понятным, когда, как гово-
рится, он будет с закрытыми глазами экс-
плуатироваться, в первую очередь — обслу-
живаться, тогда будет все хорошо. Конечно, 
АК-12 — это тот же автомат Калашникова, 
но со своими особенностями. Действитель-
но, к любой технике необходимо привы-
кать и самое главное — все-таки готовить-
ся изучать материальную часть, с чего все, 

собственно говоря, и начинается. К приме-
ру, сборка-разборка АК-12 отличается от 
АК-74. Некоторые бойцы не были знакомы 
со сборкой-разборкой АК-12. Был случай, 
когда при разборке один из элементов авто-
мата пытались выбить молотком. Как толь-
ко первые образцы были поставлены в вой-
ска, мы создали отдельную сервисную ра-
бочую группу. Мы получали информацию, 
в какие части конкретно распределялись ав-
томаты, выезжали туда и проводили с лич-
ным составом занятия. Рассказывали пра-
вила их эксплуатации и обслуживания. Объ-
ясняли даже, казалось бы, такие элементар-
ные вещи — как вести стрельбу. Ведь в АК-12 
прицел диоптрический, и к нему нужно при-
способиться.

В зоне СВО многие ребята пользуются до-
полнительными обвесами на классиче-
ские автоматы Калашникова. Называют 
это военным тюнингом. Как вы относи-
тесь к таким модификациям?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Да, иногда встречается такое 
мнение — зачем изобретать новый автомат? 
Ведь можно купить какой-то обвес, устано-
вить на него, и вроде как характеристики 
оружия улучшаются. Но при этом надо пони-
мать, что вес автомата путем присоединения 
вот этих дополнительных элементов возрас-
тает. Кроме этого, у автомата могут не улуч-
шиться, а ухудшиться его характеристики. 
Когда создавался АК-12, требования военных 
касались улучшения многих параметров, од-
нако важным параметром являлось сохране-
ние веса автомата в 3,5 кг. У АК-12 улучшена 
кучность стрельбы. По нашим оценкам, она 
выросла минимум на 20 процентов. Это дей-
ствительно более высокоточное оружие, не-
жели то, к чему мы привыкли ранее. Но к это-
му автомату нужно привыкнуть, знать осо-
бенности его применения.

Можно ли назвать АК-12 автоматом, ко-
торый прост и интуитивно понятен для 
новобранцев?

СЕРГЕЙ УРЖУМЦЕВ: Раньше автомат Калашнико-
ва изучали со школьной скамьи. Если АК-12 
выдадут в зоне спецоперации добровольцу 
или мобилизованному, он будет помнить 
только то, чему его учили, то есть эксплуа-
тации АК-74. АК-12 — новое оружие с други-
ми характеристиками, которые нужно изу-
чать, возможно, тоже со школьной скамьи. 
Если грамотно эксплуатировать этот авто-
мат, то будет полностью раскрыт потенциал 
этого оружия, бойцу станет понятно, ради 
чего он задумывался и создавался.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной 
военной операции

Так тяжелая огнеметная система ТОС-1А «Солнцепек» работает на Краснолиманском направлении. Цели для стрельбы подсказывают разведчики. Затем по позициям ВСУ наносят мощный удар.

К укороченному автомату уже проявили интерес в Росгвардии и Министерстве обороны России.

МИНОБОРОНЫ

ДВА УКРАИНСКИХ БАТАЛЬОНА ОТКАЗАЛИСЬ НАСТУПАТЬ В ЗАПОРОЖЬЕ

Юрий Гаврилов

Х
а р а к т е р н ы е  д л я 
украинского контр-
наступления «мяс-
ные штурмы», когда 
ВСУ, не добиваясь 
своих целей, еже-
дневно теряют сот-
ни солдат и десят-
ки единиц техники 

и вооружения, обернулись впол-
не предсказуемыми последстви-
ями. Противник начал не толь-
ко массово сдаваться в плен, но 
и перестал выполнять приказы 
начальства.

Вот что, к примеру, вчера со-
общил врио губернатора Запо-
рожской области Евгений Ба-
лицкий. «Только что мне посту-
пила информация, что два из 
трех аэромобильных батальо-
на ВСУ из-за низкого мораль-
но- психологического состояния 
отказались участвовать в насту-
пательных действиях в направ-
лении наших позиций. Это по-
рядка 500 человек», — написал он 
в телеграм-канале.

По словам Балицкого, укра-
инские военные устали видеть 
смерти сослуживцев и не хотят 
быть пушечным мясом. «Ведь 
только за ночь на Запорож-
ском направлении полегли еще 

132 солдата ВСУ. И это только 
при попытках идти в нашу сто-
рону. Они не доходят даже до пер-
вой позиции и отдают свои жиз-
ни в угоду западным команди-
рам», — отметил врио губернато-
ра Запорожской области.

Его информацию допол-
нил официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. Он доложил, что у Рабо-
тино и Вербового на Запорож-
ском направлении наши бойцы 
отбили две атаки 82-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ. 
Под Кирово были поражены два 
склада боеприпасов 117-й мех-
бригады.

За сутки противник потерял 
в этих местах до 170 солдат, три 
бронемашины, два автомоби-
ля и артиллерийскую систему 
М777 производства США.

На Купянском направле-
нии российские подразделения 
улучшили положение по перед-
нему краю. Под Первомайским 
в Николаевской области была 
уничтожена украинская РЛС об-
наружения, опознавания и со-
провождения воздушных це-
лей СТ-68. Около Парасковиев-
ки в ДНР поразили пункт управ-
ления 72-й мехбригады ВСУ. 
А в районе Новотроицкого сбили 
вражеский штурмовик Су-25.

Вчера же начальник россий-
ских Войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
генерал-лейтенант Игорь Кирил-
лов заявил: США, как и в 2019 
году, приступили к подготовке 
новой пандемии.

Там ведут поиск мутаций ви-
русов. Причем так называемые 
оборонительные технологии 
вполне могут быть использова-

ны Пентагоном в наступатель-
ных целях, а также для глобаль-
ного управления путем создания 
кризисных ситуаций биологиче-
ского характера.

По словам генерала, главен-
ствующую роль в военно-био-
логической программе США бу-
дет играть научно-исследова-
тельский институт инфекцион-
ных болезней сухопутных войск 
США, которым руководит пол-
ковник Констанция Дженкинс.

Кириллов напомнил, что 
институт сформировали в Форт- 
Детрике на базе объекта по раз-
работке биооружия. В штате 
учреждения есть биолабора-
тория с максимальным уров-
нем биологической изоляции 
(BSL-4). Институт является осно-
вой созданной Пентагоном систе-
мы глобального контроля за био-
логической обстановкой (EIDSS).

«Документы, полученные 
в ходе специальной военной опе-
рации, свидетельствуют о том, 
что данное учреждение прини-
мает непосредственное участие 
в сборе опасных патогенов в раз-
личных регионах мира, испы-
тании незарегистрированных 
препаратов, а также реализа-
ции программ двойного назна-
чения по заказам управления по 
снижению угрозы минобороны 

США (ДИТРА)», — сообщил Ки-
риллов.

По его данным, институт ин-
фекционных болезней сухопут-
ных войск США привлекался 
к биологическим программам 
США на Украине. Так, предста-
вители этого учреждения актив-
но вели проекты под кодовым на-
званием UP-1 и UP-8.

В рамках этих проектов изу-
чалась возможность использо-
вания членистоногих для рас-
пространения риккетсий, виру-
са клещевого энцефалита, а так-
же возбудителей конго-крым-
ской геморрагической лихорад-
ки и хантавирусов.

— Таким образом, имеющаяся 
производственно-эксперимен-
тальная база института позво-
ляет участвовать в глобальном 
мониторинге биологической об-
становки и проводить полный 
комплекс военно-прикладных 
работ с опасными патогенами — 
компонентами биологическо-
го оружия, в том числе работ по 
усилению патогенных свойств 
возбудителей опасных болезней 
человека и животных, — сделал 
вывод Кириллов.  

А К Ц Е Н Т

Из-за низкого морально-психологиче-
ского состояния порядка 500 украинских 
солдат отказались участвовать
в наступательных действиях

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВ БРОСИЛ В БОЙ ПОСЛЕДНИЕ РЕЗЕРВЫ
Владислав Шурыгин,
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале):
— Сегодня многие эксперты зада-

ются вопросом, почему, утратив 

все перспективы удачного разви-

тия наступательной операции, 

ВСУ тем не менее с маниакальным 

упорством продолжают атаки на 

основных оперативных направле-

ниях. И иногда даже наращивают 

усилия, бросая в бой свои послед-

ние резервы.

Речь — о 82-й десантно-штурмо-

вой бригаде стратегического ре-

зерва ВСУ, укомплектованной 

бронемашинами «Мардер» 

и «Страйкер», а также танками 

«Челленджер 2». И об украинской 

46-й десантно-штурмовой бри-

гаде.

Эти свежие соединения, которые 

раньше не участвовали в атаках на 

наши позиции, теперь замечены 

в районе Работино в Запорожье. 

Что подтверждается не только 

данными Минобороны России, но 

и свидетельствами западных СМИ.

Так, обозреватель журнала Forbes 

Дэвид Экс написал, что 82-я и 46-я 

бригады «были последними круп-

ными подразделениями, которые 

Генштаб ВСУ держал в резерве».

Логичных объяснений для таких 

действий два.

Первое. Понимая, что нынешнее 

наступление уже не может завер-

шиться удачей, Вооруженные 

силы Украины пытаются макси-

мально улучшить свои позиции, 

«закладываясь» под осеннюю во-

енную кампанию и будущие сра-

жения. «Стачивая» опасные для 

себя выступы российского 

фронта, они пытаются вклиниться 

в российскую оборону, откуда 

в дальнейшем смогут наступать.

Второе. Разочаровавшись в такти-

ке, которая была навязана укра-

инской армии американцами и не 

принесла никакого успеха, коман-

дование ВСУ пытается, пока еще 

сохраняются силы, выработать но-

вую тактику прорыва российской 

обороны, которая станет потом 

стандартом для украинских войск.

Украинские генералы фактически 

копируют российскую тактику, де-

лая ставку на артиллерийское на-

ступление. Они концентрируют на 

участках атак артиллерию на поря-

док большей численности, чем это 

было раньше.

А еще используют тактику «волно-

вых» атак, при которых наступаю-

щие подразделения при попада-

нии под огонь больше не пытают-

ся, не считаясь с потерями, про-

должать атаку.

Они оттягиваются назад, уступая 

место артиллерии, которая стара-

ется подавить очаги сопротивле-

ния и ведет контрбатарейную 

 борьбу. После чего пехота вновь 

идет в атаку.

Именно такую тактику ВСУ мы ви-

дим сегодня и под Работино, и под 

Урожайным.

Надо отдавать себе отчет в том, 

что, введя в бой практически все 

свои резервы и исчерпав возмож-

ности для стратегического проры-

ва фронта, ВСУ тем не менее 

сохраняют боеспособность. 

Сохраняют наступательные воз-

можности и даже общее (до 

20 процентов) численное превос-

ходство.

Оценочно, еще до четырех недель 

они смогут поддерживать нынеш-

ние темпы ведения боевых дей-

ствий. После чего будут вынужде-

ны перейти к стратегической обо-

роне.

За эти недели украинская армия 

попытается максимально улуч-

шить свои позиции и вынудить 

российское командование задей-

ствовать его резервы.

А теперь по поводу последних во-

енно-финансовых новостей по 

Украине. США срочно выделили 

на заполнение пустеющих арсена-

лов ВСУ 200 миллионов долларов. 

Много это или мало? Посчитаем.

Один залп реактивной системы 

залпового огня «Хаймарс» из 

12 ракет стоит 1 млн 900 тыс. дол-

ларов. При среднем расходе 

24 ракеты в сутки (всего два «паке-

та» на весь фронт) — 3 млн 

600 тыс. долларов в сутки. На ме-

сяц — 115 млн.

Стоимость одного ПТРК «Джаве-

лин» — 175 тыс. долларов. При ми-

нимальном расходе в 10 «Джаве-

линов» в сутки на всем фронте ме-

сячный лимит в 300 таких ПТРК 

стоит 52 миллиона.

А ведь в этом «пакете» еще преду-

смотрены боеприпасы для зенит-

ных ракетных комплексов «Пэтри-

от». Стоимость одной ракеты — 

4 млн долларов. Один бое-

комплект батареи — 120 миллио-

нов. А их, напомним, у Киева две.

Получается, что оставшихся после 

закупок ракет к «Хаймарсам» 

и «Джавелинов» денег — 38 млн 

долларов — не хватит и на полови-

ну боекомплекта одной батареи.

Плюс к этому запланированы по-

ставки танковых снарядов, мо-

бильных ракетных комплексов 

C-UAS с лазерным наведением, 

средств разминирования.

Даже если предположить, что все 

это будет передаваться ВСУ за 

полцены и со складов снятого во-

оружения (что для «Джавелинов» 

и «Хаймарсов» однозначно не так, 

они идут теперь прямо с заводов, 

т.к. склады давно пусты), всех по-

ставок на эти самые выделенные 

200 млн долларов не хватит и на 

месяц активных боевых действий.

Война — дорогое удовольствие. 

Особенно для американцев…

Подготовил Юрий Гаврилов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

На этом кадре наш дрон-камикадзе «Ланцет» уничтожает в Запорожье американскую 155-мм самоходку «Паладин».

1

Автомат АК-12 —
новое оружие с другими 
характеристиками. 
Его необходимо тщательно 
изучать, возможно,
тоже со школьной скамьи 
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Подробнее
обо всех событиях,
которые произошли
на форуме, 
можно узнать
на сайте «РГ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕРНЕТ

Discord.io 
подтвердил 
взлом и утечку 
данных

ЭКСПЕДИЦИЯ 
НА СЕРВЕР
Дмитрий Бевза

Сервис Discord.io официаль-
но подтвердил факт взлома и 
утечку данных 760 тыс. поль-
зователей платформы Discord, 
а  затем отключил доступ к 
своим службам. Как сообщили 
в Discord.io, утечка произошла 
из-за уязвимости в коде сайта, 
которая позволила злоумыш-
леннику получить доступ к базе 
данных. Похищенная база была 
размещена для продажи на дар-
кнет-форуме Breached.

В сервисе не стали скры-
вать характер украденных дан-
ных. Их можно разделить на две 
группы.

Первая не содержит конфи-
денциальную информацию о 
пользователях Discord, и в нее 
входят внутренний идентифи-
катор пользователя, информа-
ция об аватаре, сатус, пользо-
вательский баланс внутренней 
валюты сайта, дата регистра-
ции, дата последнего платежа 
и дата истечения срока преми-
ум-аккаунта.

Во второй группе данных со-
держится чувствительная кон-
фиденциальная информация 
— логин и имя пользователя, 
Discord ID, электронная почта, 
некоторые платежные данные и 
хеш пароля (пароль в зашифро-
ванном виде).

В сервисе отметили, что они 
не хранят полной платежной 
информации, а все платежи 
Discord.io. обрабатываются че-
рез PayPal и Stripe, и эти дан-
ные злоумышленники не по-
лучили. Как утверждают пред-
ставители Discord.io, в сервисе 
хранились только идентифи-
каторы пользователей Discord, 
но не токены аутентификации. 

Соответственно, нет необходи-
мости менять пароль в Discord. 
Однако пользователям, за-
регистрировавшимся на 
сайте Discord.io до 2018 года, 
все же рекомендовано изме-
нить пароли на других сайтах, 
если они совпадает с паро-
лем Discord.io. Сайт Discord.
io работал как каталог серве-
ров Discord, где посетители 
могли искать серверы по типу 
контента и получать пригла-
шение для доступа к ним.

Аналитик исследова-
тельской группы Positive 
Technologies Екатерина Семы-
кина считает, что такие утечки 
ставят под угрозу безопасность 
личных данных пользователей. 
Кроме того, связанные с утеч-
ками информации инциденты 
дают возможность злоумыш-
ленникам проводить атаки с ис-
пользованием украденных дан-
ных. Например, они могут де-
лать персонализированные мо-
шеннические рассылки.

По мнению Семыкиной, 
если становится известно об 
утечке данных одного из ис-
пользуемых сервисов, следу-
ет незамедлительно поменять 
пароль — это поможет убе-
речь аккаунт от кражи. При 
этом нельзя использовать 
простые комбинации, так как 
злоумышленники могут за 
несколько минут (или даже се-
кунд) узнать учетные данные, 
украденные даже в зашифро-
ванном виде.

«Настоятельно советуем 
подключать второй фактор 
аутентификации в тех серви-
сах, которые предоставляют 
такую возможность. В этом 
случае даже при компроме-
тации учетных данных поль-
зователя злоумышленнику 
будет намного сложнее полу-
чить доступ к целевому ресур-
су. И конечно, не используйте 
одинаковые пароли сразу для 
нескольких аккаунтов», — сове-
тует Семыкина. 

Если на других 
сайтах использо-
вался тот же 
пароль, что 
и в Discord, то 
пользователям 
лучше сменить 
их все. И больше 
не использовать 
один пароль для 
разных сервисов

— Читайте также: Мошенники 
стали использовать ботов 
в Telegram, которые подменяют 
номера госорганов
rg.ru/art/2620866

Опасное соседство

Что же удалось выяс-
нить следствию на дан-
ный момент? Предпри-

ниматель разместил на терри-
тории автосервиса склад, где 
хранил около сотни тонн ам-
миачной селитры. Во время ре-
монтных работ произошло воз-
горание и селитра сдетонирова-
ла. Взрыв огромной силы стал 
причиной пожара, который 
распространился на автозапра-
вочную станцию, а также близ-
лежащие строения. Предприни-
мателя уже допрашивают сле-
дователи.

Ранее предполагалось, что 
взрыв произошел на самой 
АЗС. Как оказалось, ее владель-
ца несколько раз штрафовали 
за невыполнение в срок закон-
ных предписаний МЧС. Одна-
ко управляющий АЗС Ибрагим 
Шамхалов отметил, что все на-
рушения были устранены, в 
ином случае АЗС давно бы за-
крыли.

Руководитель Ассоциации 
АЗС Дагестана Юсуп Чарабу-
раев рассказал, что его органи-

зация активно сотрудничает со 
следствием. Он привел свои до-
воды в отношении того, что пер-
воначального взрыва на заправ-
ке не было.

«На видео после ЧП вид-
но, что резервуары на АЗС це-
лые, это говорит об отсутствии 
взрыва на заправочной стан-
ции. Лично наблюдал воронку 
от взрыва через проезжую часть 
от АЗС. Следователи зафикси-
ровали, что 14 августа в здании 
станции технического обслужи-
вания при производстве работ 
по обслуживанию автомобилей 
произошло возгорание. После 
этого огонь перекинулся на со-

седнее помещение, в котором, 
по предварительным данным, 
хранилось легковоспламеняю-
щееся удобрение, вследствие 
чего произошел взрыв», — гово-
рит Чарабураев.

Следователи тщательно ана-
лизируют всю поступающую к 
ним информацию. Только взве-
сив все «за» и «против», можно 
будет сделать окончательный 
вывод.

В правительстве Дагестана 
заявили, что пострадавшим бу-
дет оказана вся необходимая 
помощь. Семьи погибших по-
лучат по одному миллиону руб-
лей, с тяжелыми ранениями — по 

400 тысяч рублей, с более лег-
кими  — по 200 тысяч рублей.

Не остались в стороне и про-
стые дагестанцы. Не прошло и 
суток, как на благотворитель-
ной платформе был открыт 
сбор для пострадавших, на спе-
циальный счет уже поступило 
около 25 миллионов рублей. 
Около 30 тысяч человек пере-
вели деньги, кто сколько мог. 
Они будут направлены на по-
мощь пострадавшим и семьям 
погибших.

В результате взрыва в Махач-
кале пострадали также 16 детей. 
У них оскольчатые ранения, 
переломы, смешанные травмы.

«Моральное состояние у де-
тей хорошее. С родителями 
круглые сутки работают и де-
журят психологи, у госпитали-
зированных, у кого нет роди-
телей, — дяди или тети с ними 
рядом. Без старших нет ни одно-
го ребенка», — рассказал глав-
ный врач Детской республи-
канской клинической больни-
цы Башир Махачев. Он отметил, 
что, узнав о ЧП, практически 

все врачи, несмотря на отдых 
после дежурств и выходные дни, 
сразу приехали на работу, что-
бы оказать помощь маленьким 
пациентам.

В эти трудные дни помочь 
Дагестану пожелали многие 
регионы страны. Одними из 
первых откликнулись в сосед-
ней Чеченской Республике. По 
поручению главы региона Рам-
зана Кадырова через несколь-
ко часов после трагедии были 
направлены бригады врачей 
для оказания помощи постра-
давшим.

Сообщения со словами со-
болезнования в Дагестан при-
шли из Калининграда, Яма-
ла, Адыгеи, Башкирии, Став-
рополья, Волгограда, Кубани, 
Дона и многих других регионов 
страны. 

Взрывная волна с другой стороны 
автодороги практически 
разрушила АЗС.

А К Ц Е Н Т

Во время ремонтных работ произошло 
возгорание и селитра сдетонировала. 
Сильный взрыв стал причиной пожара, 
который распространился на АЗС

1

— Фоторепортаж и видео с места 
ЧП, последние новости на сайте
rg.ru/sujet/6804

СТИХИЯ Синоптики обнадеживают жителей Приморья, а прокуратура разбирается 
с причинами прорыва дамбы в Уссурийске

Тайфуны выдыхаются
Ольга Журман,
«Российская газета», 
Приморский край

В
чера синоптики объяви-
ли в Приморском крае 
штормовое предупрежде-

ние в связи с проходом тайфуна 
«Лан» — седьмого в этом сезоне. 
Сильные дожди уже идут на вос-
токе региона.

О п а с н о ст ь  г р о з и т  О л ь -
гинскому, Кавалеровскому, 
Дальнегорскому и Тернейско-
му районам, где 17 августа мо-
жет выпасть более 100 милли-
метров осадков.

Тем временем жители края 
интересуются, как их затронет 
восьмой тайфун — «Дора». «Он 
появился несколько восточнее 
от традиционного района за-
рождения тайфунов, на терри-
тории, где господствует тихо-
океанский антициклон, не поз-
воляющий развиваться никому, 
кроме себя, — подчеркнул глава 
Примгидромета Борис Кубай. — 
Это значит, что вскоре «Дора» 
деградирует, перспектив раз-
виться до мощной стихии у него 
нет».

Так что, кажется, в конце ав-
густа Приморье сможет отдох-
нуть от дождей. «Правда, будут 
появляться и угасать микро-
вихри. Превратятся ли они в 
тайфуны или нет, покажет вре-
мя, а пока можно сказать, что до 
конца нынешнего августа выхо-
да очередного тайфуна на тер-
риторию Приморского края не 
предвидится», — говорит Борис 
Кубай.

В Приморском крае на 15 
территориях ввели режим ЧС 
регионального значения. Из 
ближайших дальневосточных 
регионов туда доставляют бен-
зиновые генераторы, мотопом-
пы, теплопушки и другое обору-
дование для устранения послед-
ствий наводнения. Пострадав-
шие граждане, проживающие 

на территориях объявленной 
ЧС, знают, что имеют право на 
три вида выплат в зависимости 
от ущерба, нанесенного иму-
ществу: 10, 50 или 100 тысяч 
рублей.

Ликвидация последствий 
идет медленно, в некоторых 
районах вода продолжает при-
бывать. От большой земли до 
сих пор отрезан 21 населенный 
пункт, под водой остаются 20 
участков автомобильных дорог, 
706 жилых домов и около ты-
сячи приусадебных участков. 
За сутки вода ушла из 2239 до-
мов и с 2305 приусадебных 
участков, восстановлено сооб-
щение с пятью селами.

Вчера следственно-опе-
ративная группа нашла тело 
25-летнего парня, ставшего тре-

тьей жертвой тайфуна «Ханун», 
во время которого погибли так-
же двое детей, которых затяну-
ло в водопропускную трубу. По 
факту гибели мужчины сейчас 
проводится доследственная 
проверка.

Прокуратура Приморско-
го края возбудила уголовное 
дело о халатности и наруше-
нии правил безопасности ра-
бот при возведении дамбы в Ус-
сурийске, которая не выдержа-
ла натиска воды. Как показала 
проверка, работы на дамбе не 
завершили в срок — были вы-
полнены только 9 из 11 этапов 
строительства гидротехниче-
ского сооружения.

Кроме того, в апреле этого 
года подрядная организация до-
пустила отступление от проект-
ной документации, за что была 
наказана. В итоге недостроен-
ный объект не выполнил своего 
предназначения во время разгу-
ла тайфуна.

Вода из дамбы затопила пять 
многоквартирных домов и два 
образовательных учреждения 
в уссурийском микрорайоне 
«Семь ветров». 

МЧС

В Приморье от воды освободи-

лось более 2,2 тысячи жилых до-

мов. За прошедшие сутки вода по-

кинула еще 139 жилых домов. В 

Дальнереченском районе восста-

новлено сообщение с населенны-

ми пунктами: Боголюбовка, Оре-

хово, Ясная Поляна. Об этом со-

общает министерство по чрезвы-

чайным ситуациям.

Но региональный режим ЧС сни-

мать преждевременно, так как на 

подходе очередной тайфун, кото-

рый своим крылом уже начал на-

крывать сильными дождями Даль-

ний Восток.

«В 13 муниципальных образовани-

ях Приморского края затоплено: 

706 жилых домов, 916 приусадеб-

ных участков, 20 участков автомо-

бильных дорог, отрезан 21 насе-

ленный пункт», — сообщили в 

пресс-службе МЧС России.

Продолжают функционировать в 

постоянном режиме 8 пунктов 

временного размещения, в кото-

рых до сих пор находятся 275 че-

ловек, в том числе 62 ребенка.

Подготовил Тимофей Борисов

А К Ц Е Н Т

Пострадавшие граждане имеют право 
на три вида выплат в зависимости 
от ущерба: 10, 50 или 100 тысяч рублей
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ДОРОГИ Новый путепровод 
уберет «вечную пробку» 
на въезде в Химки

Выше 
«Сапсана»

Сергей Буланов

На севере Москвы вступает в решающую стадию 
строительство путепровода в районе Химок. По словам 
главы департамента строительства Рафика Загрутди-
нова, новый мост над Октябрьской железной дорогой 
позволит убрать «вечную пробку» с Ленинградского 
шоссе на границе с Подмосковьем.

Этот участок в несколько километров от въезда 
в Химки по Ленинградскому шоссе до съезда к аэро-
порту Шереметьево считается у водителей чуть ли не 
проклятым. В любое время дня и ночи здесь стоят и 
фуры, и легковушки, и общественный транспорт. По 
этому отрезку можно ехать час, а то и полтора.

По мнению Рафика Загрутдинова, во многом это 
происходит из-за устаревшей конструкции путепро-
вода над Октябрьской железной дорогой. Его шири-
на не позволяет сделать достаточное количество ря-
дов, хотя бы четыре вместо трех. Но и убрать его сразу 
нет возможности: Ленинградка не должна останавли-
ваться. Поэтому было решено строить новый путепро-
вод рядом со старым, его параметры позволят сделать 
четыре ряда в каждую сторону и удобные съезды на 
Международное шоссе в сторону Шереметьева.

Сейчас завершаются основные работы с металло-
конструкциями, надвижка моста с двух сторон факти-
чески уже выполнена. Готовность объекта Загрутди-
нов оценивает в 40 процентов. По контракту работы 
должны быть завершены в 2025 году, но, поскольку 
путепровод стратегически важный, стройкомплекс 
рассчитывает сдать его в 2024-м. В дальнейшем ста-
рый путепровод разберут. Новый мост не только поз-
волит хотя бы частично разгрузить дороги в Химках 
и в столичном районе Молжаниново, но и обеспечит 
безопасность на линии «Сапсана» Москва — Санкт-
Петербург и МЦД-3: у старого сооружения заканчи-
вается эксплуатационный ресурс. До 2026 года будет 
построено таких 18 путепроводов над железными до-
рогами.   

РАКУРС  Около 20 тысяч 
человек боролись 
за звание лучших 
в конкурсе «Московские 
мастера»

Кем богата 
столица

Любовь Проценко

Около 20 тысяч москвичей в этом году приняли уча-
стие в конкурсе «Московские мастера». Представляя 
свыше 1,4 тысячи компаний, они состязались за зва-
ние лучших по 40 профессиям. Впервые вышли на кон-
курс и представители новых профессий, как, напри-
мер, специалист по работе с молодежью или оператор 
дефектоскопной тележки. Победителей вчера пригла-
сили в Белый зал мэрии на Тверской.

«Мы провели этот конкурс вместе с Конфедераци-
ей промышленников и предпринимателей и профсо-
юзами Москвы двадцать шестой раз. За все это вре-
мя он оказался, пожалуй, самым масштабным и са-
мым конкурентным. Но вы победили. Поздравляю», 
— обратился к гостям мэр Москвы Сергей Собянин. 
Он заметил: «Когда говорят, что Москва - лучший го-
род земли, многие подразумевают парки, скверы, до-
роги, транспорт, театры и так далее. На самом же деле 
Москва - лучший 
город земли в пер-
вую очередь пото-
му, что здесь живут 
такие замечатель-
ные люди, как вы».

Москва — город 
огромных возмож-
ностей, напомнил 
мэр. Входя в пя-
терку самых эконо-
мически развитых 
городов мира, она 
дает возможность жителям выбрать любую профес-
сию и отрасль, начиная от кулинарии и заканчивая 
космонавтикой. Нет, по его словам, и проблем с безра-
ботицей. Но чтобы стать мастером, надо достичь опре-
деленных высот, соответствовать требованиям, кото-
рые предъявляет Москва. А значит, все время работать 
над собой.

Тем, кто готов к этому, помогает развитая система 
профобразования. В столице работают  53 колледжа, в 
которых ведется обучение по 164 специальностям, охва-
тывающим практически все отрасли современной эко-
номики и соцсферы. В 2024—2025 учебном году к ним 
добавятся новые специальности, которых в учебных за-
ведениях пока нет, — их получить смогут уже в предстоя-
щем учебном году свыше 400 выпускников школ. Парал-
лельно в городе создается еще 90 новых колледжей, а в 
существующих модернизируются 230 мастерских.

Самым молодым победителем стал 20-летний про-
граммист Владислав Трушин, а самым опытным — 
70-летний слесарь-инструментальщик Александр 
Шанов. Всего же победителями и призерами стали 
123 специалиста, из которых 41 мастер занял первое 
место, 82 — второе и третье места. Завоевавшие пер-
вые места получат денежные гранты от правитель-
ства Москвы по 300 тысяч рублей, за второе место — 
200 тысяч, за третье место — 150 тысяч рублей.   

Лучших в своем деле поздравил мэр города Сергей Собянин.

Самый молодой 
победитель — 
20-летний про-
граммист 
Владислав Трушин 
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РАБОТА Ослабление рубля 
снизило доходы 
релокантов и мигрантов

Условные 
единицы

Ирина Жандарова

Релоканты и трудовые мигранты потеряли до трети 
своего дохода из-за ослабления курса рубля за послед-
ние полгода. При этом круг тех, кто может получать 
зарплату напрямую в валюте, ограничен. А число полу-
чающих доход в эквиваленте валют сократилось с ухо-
дом зарубежных компаний из России.

Зарплаты в рублях в пересчете на иностранные ва-
люты серьезно просели за полгода. Заработок в долла-
рах сократился примерно на 27%, в евро — на 28%.

В первую очередь из-за ослабления рубля падают 
доходы релокантов. «У работодателей нет возможно-
сти переводить им 
зарплату в долла-
рах или евро», — от-
мечает проректор 
Финансового уни-
верситета при пра-
вительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. Еще 
сильнее повышение 
курса основных ва-
лют сказалось на 
доходах трудовых 
мигрантов. «Они 
оставляют здесь 
больше половины 
зарплаты. Им нужно 
оплачивать продук-
ты, жилье, тратиться на проезд и связь», — сообщил не-
зависимый эксперт в сфере миграции Вадим Коженов.

В периоды ослабления рубля многие сотрудни-
ки хотели бы получать зарплату в валюте. Однако до-
ступно это лишь ограниченному кругу лиц. Требо-
вание выплачивать зарплату в рублях закреплено 
в ст. 131 ТК РФ. «Российский закон о валютном контро-
ле допускает возможность выплаты зарплаты в валю-
те в случаях, когда люди находятся за границей, в дли-
тельных командировках или являются сотрудниками 
диппредставительств», — говорит Валерия Аршинова, 
адвокат, старший партнер «Альтависта».

Еще несколько лет назад в России была распростра-
нена практика выплаты зарплат, привязанных к ва-
лютному эквиваленту. Однако сейчас таких практи-
чески нет. Во-первых, массовый уход из страны зару-
бежных компаний искоренил этот подход. Во-вторых, 
минтруд пояснил, что считает такой вариант расчета 
зарплаты противоречащим ТК РФ, рассказывает Алек-
сандра Соловьева, руководитель приоритетных проек-
тов Enforce Law Company.

На практике же зарплаты в валютных эквивален-
тах встречаются. Такой доход имеют футболисты-ле-
гионеры. Соблюсти законодательство при выплате им 
доходов позволяет установление компенсации при по-
вышении курсов валют, пояснил Сафонов. Кстати, на 
днях представители клуба «Оренбург» заявили о росте 
расходов на зарплаты футболистов.  

ПРАВО Верховный суд объяснил, сколько денег вернут гражданину 
при отказе от образовательных курсов

Учим дорого
Наталья Козлова

И
сключительно вовремя 
Верховный суд РФ объ-
яснил, должны ли гра-

жданину вернуть деньги за кур-
сы в интернете, если они его не 
устроили. Сегодня граждане по-
купают обучающие курсы в не-
вероятных объемах. Это очень 
прибыльный бизнес для одной 
стороны, и возможность полу-
чить знания, «без отрыва» от по-
вседневных забот, — для другой.

Но не всегда такое обучение 
проходит гладко. И тогда вста-
ет вопрос : может ли покупатель 
такого курса отказаться от него 
и потребовать вернуть деньги. 
Организация, которая предо-
ставляла услуги, не всегда согла-
шается это сделать. Именно та-
кой спор изучил Верховный суд 
РФ*. Дело увидел портал Пра-
во.ru.

Бизнесмен заплатил за обуче-
ние 250 000 рублей. Но доволь-
но быстро отказался от курсов. 
А ему предложили вернуть лишь 

20 000 рублей. Местные суды 
согласились с такими расчета-
ми. Бизнесмен же посчитал, что 
в этой ситуации нарушили его 
потребительские права. ВС объ-
яснил, сколько надо вернуть по-
купателю.

Эта история началась в За-
байкалье с того, что бизнесмен 
как-то оказался в местном цен-
тре развития предприниматель-
ства. Компания позициониро-
вала себя как обучающая пред-
принимателей. Там анонсирова-
ли соответствующие годичные 
курсы ценой 250 000 рублей. Со-
трудники организации в общих 
чертах объяснили бизнесмену 
условия участия. И сказали, что 
можно полностью вернуть день-
ги за обучение, если оно не даст 
результатов.

Бизнесмен заплатил, хотя ему 
не представили ни одного доку-
мента, чтобы ознакомиться с об-
разовательными услугами, и он 
ничего не подписывал. И при-
ступил к занятиям. Но вскоре 
они его разочаровали и он потре-

бовал вернуть ему деньги. В от-
вет же услышал, что при отказе 
от услуг возврат производится 
в размере 8 процентов от суммы 
договора. Ему предложили вер-
нуть только 20 000 рублей.

Бизнесмен не  согласился 
с подобными расчетами и на-
правил в центр претензию с тре-
бованием вернуть все деньги. 
Центр отказал. Тогда бизнесмен 
пошел в суд.

Суд же согласился с расче-
тами организации и взыскал 
в пользу истца только 20 000 руб-
лей. В решении было сказано, что 
Закон «О защите прав потреби-
телей» в этой ситуации не при-
меняется. Апелляция и кассация 
поддержали такое решение.

И бизнесмен пошел в Верхов-
ный суд. Где заявил, что часть со-
глашения, где предусмотрен ма-
ленький возврат, не соответству-
ет статье 32 Закона «О защите 
прав потребителей».

В Верховном суде на слуша-
ния пришла представитель цен-
тра. Она объяснила, что, с их 
точки зрения, к спорной ситуа-
ции надо применять нормы Гра-
жданского кодекса о подряде. 
Она сослалась на статью 723 ГК 
(«Ответственность подрядчика 
за ненадлежащее качество рабо-
ты»), и еще представительница 
ответчика заметила, что заказ-

чик мог отказаться от догово-
ра, только если услуга оказалась 
непригодной. Но он не доказал, 
что в услугах центра были недо-
статки.

Председательствующий су-
дья ВС обратил внимание, что 
истец вообще-то не говорил о де-
фектах при оказании услуги. 

Цель программы — получить 
знания об основах создания 
и ведения бизнеса, — объяснила 
представитель центра.

— Получение знаний — это 
предпринимательская деятель-
ность? — спросил судья предста-
вителя центра. И напомнил, что 
предприниматель зарабатывает. 
А когда человек получает образо-
вание, то не имеет с этого дохода. 
Он приобретает знания, которы-
ми потом будет распоряжаться 
по своему усмотрению

В своем решении Верхов-
ный суд встал на сторону биз-
несмена. Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС от-
менила акты апелляции и кас-
сации, направив дело на новое 
рассмотрение в Забайкальский 
краевой суд, которому надо бу-
дет разобраться, сколько денег 
центр должен вернуть гражда-
нину.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 72-КГ23-1-К8

СЕМЬЯ 

Нотариусы 
зафиксировали 
рост числа 
брачных 
договоров

ЛЮБОВЬ 
ПО КОНТРАКТУ
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили о росте коли-
чества брачных договоров.

«В первом полугодии 
2023 года пары в России заклю-
чили на 7,4 процента больше 
договоров, чем за аналогичный 
период 2022 года, — рассказыва-
ют в нотариате. — За пять лет — 
с 2018 года — этот показатель 
вырос почти на 12,5 процента».

В частности, как рассказы-
вают эксперты, супруги стали 
оформлять брачные договоры 
для того, чтобы взять ипотеку. 
Когда в семье кто-то не рабо-
тает или его зарплата невели-
ка, есть риск, что банк отка-
жет в кредите. Выходом может 
стать брачный договор с ука-
занием на то, что приобрета-
емая в кредит квартира будет 
отнесена к личной собствен-
ности платежеспособного су-
пруга. В результате именно он 
будет нести ответственность 
по возврату кредита и в слу-
чае неуплаты отвечать только 
своим имуществом.

Как объясняет нотариус го-
рода Москвы Алексей Теребков, 
брачным договором устанавли-
вается режим совместной, доле-
вой либо раздельной собствен-
ности на все имущество супру-
гов либо на его отдельные части 
и виды.

Перед удостоверением до-
кумента нотариус обязательно 
лично беседует с парой, чтобы 
выяснить намерения сторон, 
разъяснить им все юридически 
значимые детали и последствия 
этого действия. Нотариус помо-
жет составить, с одной сторо-
ны, юридически грамотный, а с 
другой — идеально отвечающий 
запросам супругов текст согла-
шения.

При этом супруги по обоюд-
ному согласию могут изменить 
условия брачного договора или 
расторгнуть его. Если против 
условий документа выступа-
ет только один из партнеров, то 
сделать это можно только через 
суд. Односторонний отказ от ис-
полнения брачного договора не 
допускается, напоминают экс-
перты.

«В брачном договоре мож-
но установить права супругов 
и на то имущество, которое уже 
приобретено в браке, и на то, 
которым семейная пара плани-
рует обзавестись в будущем, — 
рассказывают в ФНП. — В дого-
воре необязательно фиксиро-
вать сразу все потенциальные 
покупки: его можно составить 
для конкретного приобретения, 
а потом дополнять при необхо-
димости. Однако все покупки, 
не упомянутые в договоре, бу-
дут считаться совместным иму-
ществом супругов. При жела-
нии в договор можно включить 
и добрачное личное имущество 
каждого из супругов».

Но есть важный нюанс: до-
говор не регулирует неимуще-
ственные отношения. Напри-
мер, поясняют в нотариате, 
нельзя обязать супруга не зло-
употреблять алкоголем, огра-
ничить его профессиональную 
деятельность, запретив рабо-
тать в какой-то конкретной об-
ласти, конкретизировать круг 
общения, увлечения или внеш-
ний вид.

Алексей Теребков рассказал, 
что однажды к нему пришли су-
пруги, которые хотели вклю-
чить в брачный договор пункт, 
запрещающий одному из них 
заводить домашнее животное. 
Якобы появление питомца су-
щественно ухудшит положение 
одного из супругов, так как ему 
придется жить с животным под 
одной крышей. Конечно, нота-
риус отказал в фиксировании 
такого условия. Потому что оно 
незаконное.  

Свинина очумеет

По результатам иссле-
дования (есть у «РГ»), 
в ЦСР пришли к выво-

ду, что иностранные произво-
дители ветпрепаратов получа-
ют отказ в получении сертифи-
ката в 66% случаев, а россий-
ские — только в 17%. Чаще всего 
у компаний нет или не хватает 
подтверждающих документов 
или отсутствуют отдельные про-
цедуры контроля. В ЦСР утвер-
ждают, что для иностранных 
компаний инспекции обходят-
ся в 5 млн руб. (без учета затрат 
на устранение несоответствий 
по итогам инспекций), а для рос-
сийских производителей стои-
мость инспекции равняется по-
шлине в размере 7,5 тыс. руб.

При этом для крупных меж-
дународных производителей 
ветпрепаратов доля российско-
го рынка в доходах составляет 
всего лишь 1—5%. Они постав-
ляют свои продукты в сотню 
разных стран. И в каждой стране 
нужно выполнить свои требова-
ния, что влечет дополнительные 
затраты, говорят в ЦСР.

Все это может привести 
к тому, что некоторые зарубеж-
ные производители решат уйти 
с российского рынка со своей 
продукцией. А это повлечет сни-
жение конкуренции и, значит, 
риск роста цен, снижение сти-
мулов для повышения качества 
продукции, расширения ассор-
тимента и т.п.

В  Ц С Р  у к а з ы в а ю т,  ч т о 
в отдельных сегментах рынка 

сохраняется высокая импорто-
зависимость. Например, в им-
мунобиологических препа-
ратах (вакцинах и сыворотках) 
на долю импортных производи-
телей в 2022 году пришлось 67% 
объема рынка.

«В случае снижения объемов 
поставок зарубежных вакцин 
для профилактики болезней 
свиней и птиц годовые объемы 
производства свинины и мяса 
птицы сократятся, что приведет 
к совокупным экономическим 
потерям в размере около 0,3—
0,4% ВВП России за 2022 год, или 
9,5—11,5% ВДС (валовая добав-
ленная стоимость. — «РГ») секто-
ра «Растениеводство и животно-
водство, охота и предоставление 
соответствующих услуг в этих 
областях» за 2022 год», — подсчи-
тывают в ЦСР.

Поэтому эксперты предла-
гают перенести срок вступле-
ния в силу новых правил. Чтобы 
дать возможность сельхозпроиз-
водителям спокойно перейти на 
отечественные ветпрепараты, 
российским производителям 
разработать аналоги иностран-
ных лекарств сравнимого каче-

ства с западными и нарастить 
мощности для импортозамеще-
ния. В это время иностранные 
поставщики смогут адаптиро-
ваться к новым правилам, прой-
ти российские инспекции и по-
лучить заключения, аргументи-
руют в ЦСР.

В Россельхознадзоре, в свою 
очередь, считают, что дело во-
все не в том, что инспекции об-
ходятся для иностранцев дорого. 
Например, в США заявление на 
регистрацию нового препарата 
(плюс само инспектирование) 
стоит в переводе на рубли 59 млн 
руб. Внести изменения в доку-
менты из регистрационного до-
сье — 29 млн руб. Плюс ежегод-
ные платы (за препарат — около 
1 млн руб., за компанию — 15 млн  
руб.), которых в России нет. «Ни-
каких оснований считать, что но-
вые правила приведут к дефици-
ту ветпрепаратов и снижению 
объемов производства мяса нет. 
Это совершенно безоснователь-
ное утверждение», — подчерки-
вают в Россельхознадзоре.

По данным ведомства, в дан-
ный момент 37 иностранных 
площадок прошли GMP-инспек-

тирование, в совокупности они 
производят свыше 300 наимено-
ваний препаратов, которые по-
ставляют в Россию. Еще 20 пло-
щадок в графике на инспекции. 
Все площадки, которые не про-
шли, имеют право исправить вы-
явленные критические и суще-
ственные недостатки и снова по-
дать заявления на инспектирова-
ние. Это абсолютно нормальная 
международная практика, отме-
чают в Россельхознадзоре.

По всем эпизоотически и эко-
номически значимым болезням 
для сельхозживотных есть рос-
сийские аналоги вакцин. Кро-
ме того, отечественная биопро-
мышленность активно развива-
ется. В сельхозотрасли для про-
мышленного птицеводства и жи-
вотноводства с начала 2022 года 
были зарегистрированы стра-
тегически важные вакцины — 
например, вакцина против клас-
сической чумы свиней, ассо-
циированная вакцина против 
вирусных и бактериальных бо-
лезней крупного рогатого скота 
«БовиРес-ПАСТ» и многие дру-
гие. Всего за полтора года гос-
регистрацию прошли 28 новых 
вакцин отечественного произ-
водства. Фарминдустрия также 
выпустила на российский рынок 
линейку отечественных разра-
боток противомикробных и про-
тивопаразитарных препаратов, 
успешно конкурирующих с за-
рубежными аналогами.

В Россельхознадзоре ранее 
отмечали, что дефицит препа-

ратов для домашних животных, 
по сути, создается искусствен-
но участниками Ассоциации ве-
теринарных фармацевтических 
производителей (АВФАРМ), ко-
торая представляет интересы 
четырех зарубежных компа-
ний — MSD Animal Health, Elanco, 
Boehringer Ingelheim, Zoentis. 
Именно АВФАРМ активно вы-
ступает за то, чтобы перенести 
сроки введения новых правил. 
Так, MSD Animal Health сокра-
тила поставки популярных вак-
цин под маркой «Нобивак» в три 
раза — с 6,6 млн доз в 2021 году до 
2,1 млн доз в 2022 году. Постав-
ки вакцины для собак «Нобивак 
DHPPi» снизились в шесть раз, 
для кошек «Нобивак Tricat Trio» — 
в девять раз, вакцины от бешен-
ства «Нобивак Rabies» — в 27 раз. 
Zoetis уменьшила экспорт в Рос-
сию на 63% — с 1,3 млн доз вак-
цин «Вангард» и «Фелоцел» до 
479 тыс. доз.

По данным минсельхоза, 
в России отсутствует риск де-
фицита ветпрепаратов. Сей-
час в России зарегистрировано 
782 лекарственных препарата 
для ветеринарного примене-
ния, из которых отечественно-
го производства — 570 (73%), 
а зарубежного — 212 (27%). При 
этом у наиболее востребован-
ных средств зарубежного произ-
водства имеются отечественные 
аналоги.  

Дефицит отдельных ветпрепаратов 
возникает, потому что иностранные 
компании сократили поставки.

Вернуть деньги, отданные за обучающие курсы, оказалось возможно 
 только пройдя через несколько судов.

А К Ц Е Н Т

По всем значимым болезням
сельхозживотных существуют россий-
ские аналоги зарубежных вакцин

Брачным догово-
ром можно урегу-
лировать только 
имущественные 
отношения. Но 
нельзя прописать 
запрет одному 
из супругов 
 злоупотреблять 
алкоголем или 
ограничить похо-
ды на рыбалку

— Читайте также: Почему сотрудники по всему миру 
массово начали отказываться от отпусков
rg.ru/art/2621694

МАРШРУТЫ 

Стартовала 
годовая 
арктическая 
экспедиция

ОТ ЗАПОЛЯРЬЯ 
ДО КАМЧАТКИ
Алексей Михайлов, 
«Российская газета»,
Мурманск

Из Мурманска стартовала вы-
сокоширотная экспедиция «Чи-
стая Арктика — Восток-77». Она 
продлится ровно год и охватит 
континентальную часть Арк-
тики. Ее завершение намечено 
на 15 августа 2024 года на Кам-
чатке.

Как сообщили организаторы, 
в экспедиции примут участие ис-
следователи из более чем 20 цен-
тров РАН и федеральных универ-
ситетов. Участники проведут бо-
лее 200 исследований в разных 
научных сферах. Они промони-
торят состояние тундр и много-
летнемерзлых грунтов, составят 
карты промышленного насле-
дия СССР и современной транс-
портной инфраструктуры, а так-
же выяснят, насколько сильно 
северные моря загрязнены ми-
кропластиком, который прино-
сит из США и Европы течением 
Гольфстрим.

А еще будет проведена работа 
по разведке маршрутов для буду-
щих экспедиций РАН и сбор дан-
ных в рамках исследований для 
ряда министерств и ведомств. 
За год участникам предстоит 
преодолеть 12 тысяч километров 
и пересечь 11 часовых поясов.

— Впервые экспедиция будет 
иметь цифровой штаб с исполь-
зованием искусственного интел-
лекта, — подчеркнул ее началь-
ник, руководитель проектного 
офиса «Чистая Арктика» Андрей 
Нагибин.  

При ослаблении 
рубля растет 
число желающих 
получать доход 
в валюте, но это 
противоречит 
закону

Уроки
дефолта — 98

Мол, в других странах дефицитное стиму-
лирование экономики давно уже норма. Но 
в «других странах» собственная валюта яв-

ляется и мировой резервной, чего про рубль сказать 
нельзя.

Урок 2. Была создана подушка безопасности. Ее на-
следник — нынешний ФНБ. Уже в 2008 году Стабилиза-
ционный фонд помог сравнительно легко стране прой-
ти через мировой финансовый кризис — уровень благо-
состояния россиян практически тогда не пострадал.

Урок 3. Создана система страхования вкладов, кото-
рая поддерживает уверенность россиян в надежности 
банковской системы, несмотря даже на текущие труд-
ности. «Набеги на банки», свалившие в 1998-м топо-
вые финансовые институты, сегодня стране не грозят. 
ЦБ проводит гораздо более грамотную политику регу-
лирования банковской сферы.

Урок 4. После 1998 года российские власти четко 
усвоили: между стабильностью финансовой и полити-
ческой имеется тес-
нейшая связь, и пер-
вой не надо жерт-
вовать даже во имя 
самых многообе-
щающих реформ, 
которые, возмож-
но, дадут сказочные 
плоды в будущем. 
А может, и не дадут. 
Малейшие призна-
ки такой нестабиль-
ности стараются 
гасить в зародыше. 
Стабильность для 
населения в этом 
смысле ставится 
выше, чем обещания «сумасшедшего экономического 
роста». Который то ли будет, то ли нет, а народ на ули-
цы может выйти уже завтра. Правда, многие полагают, 
что ЦБ излишне «зациклился» на таргетировании ин-
фляции, а надо, мол, «поощрять экономический рост», 
снижая ставку по кредитам. Они сами дают гарантии, 
что мягкая денежная политика не приведет к разгулу 
финансовых спекуляций вместо роста?

Урок 5, сомнительный. После дефолта с приходом 
правительства Евгения Примакова в стране начался 
экономический рост (6,3% в 1999 г. и 10% в 2000 г.). 
Это создало у некоторых впечатление, что девальва-
ция — чуть ли не единственное чудодейственное лекар-
ство для экономики. Это, однако, не так (оставим эту 
большую тему для будущих публикаций).

Урок 6. Дефолт 1998 года в большой мере «виновен» 
в том, что режим Бориса Ельцина впал в политический 
кризис, который закончился досрочной отставкой 
президента, который назначил преемником Владими-
ра Путина. В данном случае важнее именно первый те-
зис. В 1998 году Россия, проводившая дружественную 
политику по отношению к Западу, оказалась в сложной 
финансовой ситуации. Цена вопроса — и «спасения ре-
жима» — была для коллективного Запада пустяковая — 
25—30 млрд долларов. Этих денег тогда пожалели. Зато 
сейчас «на спасение Украины» расходуют во многие 
разы большие деньги при гораздо более худших (не-
сравнимо) ее финансовых показателях. Как бы они 
сейчас поступили, интересно, перенеси нас всех маши-
на времени в август 1998-го?  

Стабильность 
для населения 
ставится выше, 
чем обещания 
«сумасшедшего 
экономического 
роста»

А К Ц Е Н Т

Когда бизнесмен получает образование, 
то не имеет с этого дохода, — он приобре-
тает знания, которыми воспользуется 
когда-нибудь по своему усмотрению
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РЕЗОНАНС В Польше провели крупнейший за последние годы военный парад

Варшава тянет носок
Иван Сысоев

В 
Польше с размахом 
отметили День Войска 
Польского, в честь ко-
торого провели в цен-
тре Варшавы военный 
парад. Таким образом 
поляки решили проде-
монстрировать миру, 
что их «броня крепка 

и танки быстры», а армия стала 
едва ли не сильнейшей в Европе.

По мостовым Варшавы про-
шли две тысячи военнослужа-
щих и проехали двести единиц 
техники. Публике показали 
бронетранспортеры, артилле-
рийские орудия, а также реак-
тивные установки HIMARS и си-
стемы ПРО Patriot. Среди танко-
вой техники были представле-
ны немецкие Leopard 2, амери-
канские Abrams и корейские 
K2. В небо поднялись 92 верто-
лета и самолета, правда, дале-
ко не все из них принадлежат 
Польше. Например, истребите-
ли F-35, как и ударные вертоле-
ты Apache, предоставили аме-
риканцы. Варшава пока только 
планирует закупить у Вашинг-
тона эти машины, но не постес-
нялась сделать вид, что воору-
женные силы уже полностью 
могут на них рассчитывать. Та-
кая же ситуация складывается 
и с корейскими самолетами FA-
50 — из Сеула в Варшаву специ-
ально к параду привезли только 
несколько экземпляров.

Польские власти не скрыва-
ют, что главная задача военной 
показухи, которую они называ-
ют «крупнейшей в истории», — 
послать сигнал России и Бела-
руси. Этот сигнал, уверены в 
Варшаве, «русские обязатель-
но поймут». Что должны по-
нять в Москве, увидев две ты-
сячи солдат с пусть с современ-
ной, но совсем немногочислен-
ной техникой, — большой во-
прос. Пока же ясно только то, 
что поляки тратят миллиарды 
долларов на чужие военные 
разработки. И делают это, при-
крываясь мифической «угро-
зой с Востока». Кстати, в самой 
Польше проведение этого па-

рада тоже вызвало множество 
вопросов. Оппозиционные по-
литические силы уверены, что 
солдаты и танки на улицах яв-
ляются лишь «предвыборным 
шоу» перед голосованием на 
парламентских выборах в октя-
бре. И задают резонный во-
прос: зачем тратить миллиар-
ды на вооружения против несу-
ществующей угрозы, когда эко-
номическая ситуация в стране 
далека от безоблачной.

В 2023 году Варшава израс-
ходует на оборону 34 миллиар-
да долларов, отдавая на воен-
ные расходы четыре процента 
национального ВВП. По этому 
показателю Польша обгоняет 
все страны — члены НАТО. Поль-
ский портал Onet прямо пишет, 
что власти пытаются пустить 
пыль в глаза, а на самом деле 
на параде показаны «лишь еди-
ничные образцы оружия». При 
этом издание указывает на то, 

что при закупках техники вла-
сти не уделяют необходимое 
внимание вопросам выстраива-
ния инфраструктуры и обуче-
ния персонала. Значит, в случае 
боевых действий большое коли-
чество модного оружия окажет-
ся просто бесполезной грудой 
металла.

Отдельно важно отметить, 
что празднование Дня Вой-
ска Польского  именно 15 авгу-
ста — давний русофобский шаг 

Варшавы. Раньше День армии 
отмечали 12 октября — в честь 
битвы под Ленино в 1943 году, 
когда плечом к плечу с войска-
ми Западного фронта воева-
ла польская пехотная дивизия 
имени Тадеуша Костюшко. Но в 
1992 году  поляки решили чтить 
доблесть своих войск в привяз-
ке к уже к другому событию, 
когда во время советско-поль-
ской войны в 1920 году поляки 
остановили наступление Крас-

ной армии на реке Висла. Когда-
то в Польше снимали фильмы, 
как бравые поляки вместе с 
красноармейцами освобождали 
свою родину от нацистской ок-
купации. Теперь четыре танки-
ста и собака смотрят на Россию 
через прицел американского 
танка.  
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СИТУАЦИЯ В Кыргызстане звучат раскаты информационных войн

Кто раскачивает лодку
Нурдин Урманбетов,
медиаэксперт

П
роводимая Россией спе-
циальная военная опера-
ция по денацификации и 

демилитаризации Украины не 
могла не отразиться на состоя-
нии медиа среды Кыргызстана. 
Если в целом власти республи-
ки придерживаются по отноше-
нию к СВО позиции нейтрали-
тета, при этом сохраняя и пре-
творяя все союзнические обя-
зательства перед Российской 
Федерацией, то гражданский 
сектор и так называемые неза-
висимые СМИ страны лихора-
дит. «Ловцы человеческих душ» 
никак не могут определить-
ся, какую именно правду гово-
рить своим слушателям и чита-
телям: рассказывать о том, что 
происходит вокруг Украины на 
самом деле или опираться на 
«методички», которые спус-
кает сверху «вашингтонский 
обком».

Наперсники и проводники 
западной пропаганды в Кыр-
гызстане известны. По данным 
информресурса StanRadar, это 
местный филиал «Радио Сво-
бода» «Азаттык медиа», финан-
сируемые различными запад-
ными фондами и института-
ми так называемые независи-
мые информационные ресур-
сы «Клооп медиа», «Кактус ме-
диа», «24.kg», «Салам Радио», 
«Говори ТВ», «ПолитКлиника» 
и другие, а также ряд непра-
вительственных организаций 
(НПО)  — «Институт медиа по-
лиси», «Центр медиаразвития», 
«Джиномик медиа» и другие. На 
их содержание коллективный 
Запад не жалеет «печенек».

Есть такой «Национальный 
фонд в поддержку демократии» 
(NED), в чьих задачах — ведение 
всех видов подрывной деятель-
ности в постсоветских стра-
нах СНГ. По сути, фонд плодит 
и поддерживает агентов влия-
ния для продвижения таких чи-

сто западных «ценностей», как 
ЛГБТ и русофобия. Деятель-
ность NED ведется посредством 
информационных вбросов и 
откровенных фейков, направ-
ленных на разжигание межна-
циональной розни, антироссий-
скую пропаганду. В 2021 году 
NED профинансировал в Кыр-
гызстане «независимые» ме-
диа организации и НПО на сум-
му почти 450 тысяч долларов. В 
нынешнем 2023-м Госдеп США 
выделил фонду 300 миллионов 
долларов на «демократические 
преобразования» в рамках так 
называемой программы «Евра-
зия», предназначенной для «де-
мократизации» постсоветских 
стран, в том числе Кыргызстана.

Другой не менее известный 
американский институт — так 
называемое Агентство США по 
международному развитию, 
USAID, подводя итоги своего пя-
тилетнего проекта «Инициати-
ва по поддержке независимости 
медиа в Кыргызстане», отчита-

лось о финансировании только 
двенадцати из более чем солид-
ного списка содержащихся на 
западные гранты СМИ и НПО. 
Поддержка антироссийских 
структур в КР обошлась амери-
канским налогоплательщикам 
в 10 миллионов 650 тысяч дол-
ларов. В текущем году USAID из 
американского бюджета толь-
ко на информационное проти-
востояние России в СМИ и гра-
жданском секторе Кыргызста-
на намерено потратить уже 21 
миллион долларов. Об этом, 
кстати, откровенно говорит-
ся в главном бюджетном доку-
менте США на 2023 год, цитата: 
«Помощь США поможет про-
тивостоять возросшей россий-
ской дезинформации и повысит 
независимость СМИ».

Одно из таких «независи-
мых» средств массовой инфор-
мации, финансируемых по-
средством Агентства США по 
глобальным медиа (USAGM), 
— кыргызский филиал «Радио 
Свобода» «Азаттык медиа». 
В 2022 году журналисты это-
го ресурса озвучили ложную 
информацию о событиях сен-
тября 2022 года на кыргыз-
ско-таджикской границе. Это 
послужило основанием для 
блокировки государством ин-
формационной деятельности 
«Азаттыка».

Руководитель Службы ин-
формационной политики адми-
нистрации президента Кыргыз-
стана Дайырбек Орунбеков от-
мечает, что, согласно законода-
тельству республики, СМИ лю-
бой формы собственности обя-
заны отвечать за достоверность 
своих материалов. Западные же 
политтехнологи умело предста-
вили ситуацию с приостанов-
кой вещания данного СМИ как 

«давление на свободу слова» в 
Кыргызстане. После того как 
требования государства соблю-
дать закон были выполнены, ве-
щание «Азаттык Медиа» возоб-
новилось.

В начале лета 2023-го в пар-
ламенте начали обсуждать за-
конопроект, в том числе обязы-
вающий неправительственные 
организации раскрывать источ-
ники финансирования. Парал-
лельно возобновились обще-
ственные слушания по законо-
проекту о СМИ, направленно-
му на ужесточение ответствен-
ности медиа за достоверность 
публикуемой информации. Оба 
законопроекта силами проза-
падных «независимых» СМИ и 
НПО подверглись невиданной 
обструкции. Западные агенты 
влияния пошли в открытую ата-
ку на Кыргызстан. Законода-
тельные инициативы вызвали 
резкое сопротивление активи-
стов из фонда «Сорос-Кыргыз-
стан», «Корпуса мира», «Меж-
дународного партнерства за 
права человека», Норвежского 
Хельсинкского комитета и про-
чих поборников «передовых 
западных ценностей».

О том, что в Кыргызстане не-
правительственные организа-
ции чрезмерно политизирова-
ны, неоднократно говорил пре-
зидент страны Садыр Жапаров. 
«Государство должно взаимо-
действовать со всеми институ-
тами гражданского общества. С 
организациями, которые угро-
жают нашей государственно-
сти, национальной безопасно-
сти и вмешиваются в наши вну-
тренние политические процес-
сы, мы будем действовать в рам-
ках закона», — сказал глава госу-
дарства.

Так почему же у западных 
представителей в отношении 
Кыргызстана применяются 
двойные стандарты? Кстати, 
именно этот вопрос президент 
КР задал послам США и Фран-
ции на церемонии вручениями 
ими верительных грамот. Глава 
государства справедливо отме-
тил, что в Бишкеке вправе знать, 
откуда на деятельность НПО 
поступают финансы и на какие 
цели они идут. «Пусть получают 
миллиарды долларов, мы будем 
только рады. Но финансовый от-
чет они же должны предостав-
лять», — отметил президент.

В мае этого года на Совете 
безопасности КР говорилось о 
необходимости отстаивать и за-
щищать информационное про-
странство страны. В этом дей-
ствующая власть Кыргызстана 
видит одну из основ независи-
мости республики и ее народа.  

Западные агенты влияния пошли в открытую атаку на Кыргызстан. Но расшатать политическую ситуацию 
 и  поднять народ на противоправные действия им не удается.

А К Ц Е Н Т

Наперсники и проводники западной 
пропаганды в Кыргызстане известны

Между тем

Президент КР Садыр Жапаров публично ответил сенатору США Робер-

ту Менендесу, высказавшему подозрения в причастности правитель-

ства Кыргызстана к обходу односторонних санкций, введенных Запа-

дом в отношении России в связи с проводимой Москвой специальной 

военной операцией на Украине. «На мое имя не только сенатор, но и 

многие другие высокопоставленные чиновники отправляют письма. 

Это можно понимать, что под любым предлогом кто-то хочет надавить 

на Кыргызстан. Такому не быть. Мы независимая страна. Будем со все-

ми государствами в одинаковых отношениях. Будем вести многовек-

торную политику. В начале российско-украинского вопроса мы выска-

зали свою нейтральную позицию. Будем и далее ее придерживаться», — 

заявил глава государства.
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Польские СМИ считают, что парад-
ное бряцание танками M1 Abrams 
и другой техникой из США призвано 
пустить пыль в глаза избирателям.

В ЕВРОПУ НАГОЛО
Павел Дульман

Пока мужское население Украины прячется от блужда-
ющих военкомов, женской части народа предложено 
максимально открыться и даже разоблачиться перед 
«цивилизованным миром». В Верховную раду внесен 
законопроект о декриминализации порнографии. По-
явление подобной инициативы вслед за легализаци-
ей — пока в первом чтении — «медицинской марихуаны» 
было предсказуемым. И инициаторы под стать — самая 
маленькая, но самая крикливая фракция «Голос». Птен-
цы гнезда Сороса, кадровый резерв посольства США, 
адепты модной либеральной морали и максимально 
«открытого общества». Именно поэтому вероятность 
принятия закона стремится к 100 процентам.

Законопроектом предлагается исключить из Уго-
ловного кодекса все статьи и параграфы об ответствен-
ности за производство и распространение порногра-
фии. Исключение сделают только для совсем уж болез-
ненных извращений и педофилии. В первоначальной 
редакции также предполагалось декриминализовать 
создание и содержание борделей, а равно сводниче-
ство, но, по-видимому, идеологи «европейской Украи-
ны» решили растянуть удовольствие, сделав из погру-
жения страны в грязь полноценный сериал. И легали-
зация проституции будет в следующей серии.

Ну что же, украинской столице и городам-миллио-
нерам, и так славившимся у небогатых интуристов из 
небогатых стран свободой нравов, теперь можно будет 
этим грешком официально гордиться. Предположим 
также, что вскоре порномагнаты из Восточной Европы 
потребуют от своих политиков ввести санкции против 
Украины за демпинг, по примеру того, как уже забло-
кирован украинский сельскохозяйственный экспорт.

Отбросив иронию, все происходящее сегодня на 
Украине, в том числе и окончательное развращение 
общества на фоне его же планомерного уничтожения, 
ничего, кроме отвращения и презрения, не вызывает. 
«Под похотливые ухмылки американских и европей-
ских импотентов, из космической сверхдержавы Укра-
ина превращается в первую звезду мирового порно-
бизеса. Не знаю сколько еще гремучей смеси стыда и 
достоинства потребуется обманутому и отравленному 
народу, чтобы взорвать изнутри сегодняшнюю власть 
продавцов, палачей и насильников Украины», — сфор-
мулировал это чувство в своем telegram-канале укра-
инский журналист Олег Ясинский.  

В МИРЕ
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НА «ЖЕЛЕЗНОЙ ДАМЕ»

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Много чего видела Эйфелева башня за 134-летнюю ис-
торию, но такое случилось впервые. Два американских 
туриста умудрились провести ночь на главной париж-
ской достопримечательности, оставшись до утра не-
замеченными. Эту экстравагантную выходку пароч-
ка туристов мужского пола, судя по всему,  продумала 
заранее. Однако первоначальный план вряд ли преду-
сматривал сон на металлической башне, явно для это-
го не предназначенной. Как сейчас выясняется, экс-
тремалы из США приобрели входные билеты на по-
следний вечерний сеанс, который начинался в 22.40. 
То есть посетителям отводилось полтора часа до за-
крытия «Железной дамы», как башню часто называют 
парижане.

Вместо того, чтобы спускаться с последнего тре-
тьего яруса на лифте, как делают практически все ту-
ристы, американцы отправились вниз по лестнице, 
что, отметим, не запрещается тамошними правила-
ми. Так вот, не доходя до второго этажа сооружения, 
эти ребята перемахнули через довольно высокий ба-
рьер, что отделял зону туристическую от служебной. 
Там и расположились. Причем у них, как говорит-
ся, с собой было. Короче, парни, не рассчитав свои 
силы, основательно выпили. Как после было обозна-
чено в полицейском протоколе, «застряли на месте 
по причине состояния алкогольного опьянения». 
Может быть, и пытались после принятия спиртного  
перелезть через ограду обратно, но сделать им это не 
удалось.

Парочку любителей горячительных напитков 
утром следующего дня разбудил «не петух, прокука-
рекав», а агент службы безопасности компании Обще-
ства по эксплуатации Эйфелевой башни (SETE). Мож-
но представить, какой поднялся переполох в ее дирек-
ции, которой ничего не оставалось делать, как вызвать 
пожарных из специального подразделения, что задей-
ствуют в особо опасных ситуациях. Протрезвевших 
американских сорвиголов спустили на землю и сопро-
водили в полицейский комиссариат VII округа фран-
цузской столицы, на чьей территории располагается 
творение Эйфеля.

И вот что интересно. Допросив американцев по 
факту «вторжения в место, имеющее историческое и 
культурное значение», полицейские не предъявили 
им каких-либо обвинений. Чем объяснили? Тем, что 
угрозы нанесения ущерба башне с их стороны обна-
ружено не было. Правда, иного мнения придерживает-
ся администрация компании SETE. Она намеревается 
подать иск на нарушителей в ближайшие дни. Правда, 
как здесь считают, процедура это долгая, и в худшем 
для них случае обернется штрафом в несколько сотен 
евро.  

Охраняют Эйфелеву башню тщательно, но двух искавших при-
ключения американцев агенты прозевали.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Краснопольская

Б
олезнь по наслед-
ству? Нет! С этого, 
скажем так, почти ка-
тегорического заяв-
ления моего собесед-
ника началась беседа 
с председателем На-
циональной ассоци-
ации экспертов по 

редким заболеваниям, акаде-
миком РАН, депутатом Госду-
мы Александром Румянцевым. 
Невольно задала не самый кор-
ректный вопрос: вы что, та-
кие умные, что даже сама на-
следственность вам не препят-
ствие? Так ли это?

Александр Григорьевич! Да, 
сегодня появилась возмож-
ность использования генети-
ческих методов диагности-
ки, лечения и профилактики 
наследственных заболеваний. 
Наследственность стано-
вится управляемой. Но, ска-
жем, внешнее сходство, пере-
шедшее от мамы к ребенку, 
еще останется или и тут вы 
станете наводить свой по-
рядок?

А Л Е К СА Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  После та-
ких вопросов как-то становит-
ся неуютно. Но отвечу тоже 
жестко: в наше цифровое вре-
мя, время искусственного ин-
теллекта появились совершен-
но иные возможности распо-
знавания редких заболеваний, 
передающихся по наследству. 
Для этого можно использо-
вать кровь новорожденного 
ребенка и установить диагноз 
возможного развития болез-
ни в течение жизни. Это позво-
ляет предотвратить развитие 
недуга, осложнений, возник-
новения инвалидности и даже 
смерти.

Примеры?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Конечно! Во-
семнадцать лет назад в нашей 
стране был организован Все-
российский скрининг новоро-
жденных по пяти врожденным, 
то есть генетическим заболе-
ваниям. Это муковицидоз, вро-
жденный гипотиреоз, галакто-
земия, фенилкетонурия, адре-

ногенитальный синдром. Вы-
браны они были не случайно. 
К тому времени уже были из-
вестны методы их профилак-
тики и лечения.

Тогда почему это не использо-
валось?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Использо-
валось! Но лишь тогда, когда 
симптомы уже успели себя 
проявить. И не только симп-
томы. Но и их результаты. По 
сути дела, когда человек уже 
становился инвалидом.

А теперь? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Скрининги 
наследственных заболеваний 
позволяют выявить эту страш-
ную беду у новорожденного. 
Казалось бы, внешне он, ново-
рожденный, вполне здоров. Но 
мы-то, вооружившись новей-
шими технологиями, обследу-
ем всех появившихся на свет 
как никогда ранее. Это позво-
лило выявлять от 350 до 500 
пациентов, которые спасены с 
помощью профилактических 
мероприятий, специальных 
диет, лекарств.

Стало очевидно: система 
работает, дает результаты. И 
эта зарекомендовавшая себя 
система позволила расширить 
скрининг с пяти до 40 вро-
жденных заболеваний! С это-
го года вся страна перешла на 
скрининг новорожденных по 
сорока генетическим заболе-
ваниям! В этот неонатальный 
скрининг включены наслед-
ственные болезни обмена, пер-
вичные иммунодефициты, спи-
нально-мышечная атрофия.

Начало было положено в 
январе 2023 года. А в течение 
прошлого года шла подготов-
ка к его проведению. Для это-

го было организовано десять 
генетических центров диагно-
стики, в которые со всей стра-
ны из родильных домов по-
ставляют образцы крови мла-
денцев. Для проведения спе-
циальных исследований мето-
дом масс-спектрометрии. Все 
сложные случаи направляют-
ся в генетический центр имени 
Николая Павловича Бочкова, 
где уточняется диагноз. В том 
числе полногеномного секве-
нирования. То есть узнается 
все о геноме пациента и можно 
составить генетическую карту 
этого человека на всю жизнь.

Карта выдается родителям 
ребенка?

А Л Е К СА Н Д Р  РУ М Я Н Ц Е В :  Выдать ее 
можно. Но зачем? Что с ней бу-
дет делать мама или папа? Ге-
нетическая карта — это очень 
важный медицинский доку-
мент. Он является основанием 
для организации медицинской 
и социальной помощи детям с 
установленным диагнозом ге-
нетического заболевания. Для 
которых уже известны воз-
можности лечения, помощи. 
Например, для возможного 
развития нервно-мышечного 
заболевания (СМА) использу-
ется генная терапия. Она осно-
вана на введении гена, кото-
рый способен вырабатывать 
белки, необходимые для нор-
мального нервно-мышечного 
развития ребенка. Очень важ-
но, чтобы эта генная терапия 
была проведена в первые три 
месяца жизни ребенка. Имен-
но в этот период начинается 
расселение нервных клеток в 
организме.

Второй пример. Ребенок с 
комбинированным иммуноде-
фицитом, диагносцированным 

своевременно, может быть 
полностью излечен при транс-
плантации костного мозга так-
же в первые три месяца жизни.

Почему именно первые три 
месяца?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Повторюсь: 
для  спина льно  мышечной 
атрофии принципиально как 
можно более раннее проведе-
ние генной терапии. Это связа-
но с тем, что в течение первого 
года жизни происходит рассе-
ление нервных клеток в орга-
низме малыша, которые обес-
печивают его нервно-мышеч-
ное моторное развитие. Как 
известно, ребенок в три меся-
ца ползает, в шесть месяцев са-
дится, в девять месяцев вста-
ет и к году начинает ходить. У 
детей, которым в первые три 
месяца это не проведено, все 
не так.

Генная терапия — это же 
очень дорого? Повсеместное 
применение возможно?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Невозмож-
но! И даже богатый регион не 
в состоянии оплатить такое ле-
чение. Назову цену: почти сто 
миллионов рублей стоит одно 
введение препарата. Правда, 
оно единственное. Больше не 
надо. Но где, откуда такие сум-
мы заполучить? И потому спе-
циальным Указом президента 
России от 5 января 2021 года 
был организован благотвори-
тельный фонд поддержки де-
тей с тяжелыми жизнеугрожа-
ющими и хроническими забо-
леваниями, в том числе ред-
кими (орфанными) заболева-

ниями «Круг добра» во главе 
со священником Александром 
Евгеньевичем Ткаченко. И эта 
проблема решена.

По большому счету это вы-
годно и с точки зрения финан-
совой. Ведь если мы сможем 
ребенку вовремя помочь, то он 
будет расти здоровым. И ника-
кое специальное лечение ему 
не потребуется. А вот если это 
вовремя не проведено, то ле-
читься он вынужден будет всю 
жизнь. И денег понадобится в 
разы больше. А качество самой 
этой жизни в разы хуже. Это 
либо тяжелая инвалидность, 
либо преждевременный и му-
чительный уход из жизни.

Сегодня под контролем 
фонда находится лекарствен-
ное обеспечение 86 орфанных 
заболеваний детей. Им всем 
доступно такое лечение за счет 
фонда. Сейчас 22 тысячи 600 
детей, лечение которых под 
контролем фонда. В 2022 году 
на эти цели израсходовано 205 
миллиардов рублей.

В прошлом году. А в этом?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: С начала года 
обследование прошли 690 ты-
сяч новорожденных, 15 000 
из которых составили группу 
риска. Среди них выявлено 122 
случая наследственных болез-
ней обмена веществ, 71 случай 
первичного иммунодефицита 
и 51 случай СМА. Эти новоро-
жденные автоматически, что 
очень важно, стали подопечны-
ми фонда «Круг добра».  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА    

Правозащитники издали 
книгу о преступлениях 
украинских неонацистов

«Это геноцид 
народа 
Донбасса»

Владимир Емельяненко

Вышла в свет книга «Украинские преступления про-
тив человечности (2022—2023)» Максима Григорьева 
и Дмитрия Саблина. Она написана на основе рассле-
дований Международного общественного трибуна-
ла (МОТ), куда вошли правозащитники разных стран.  
Стержнем издания стали свыше 600 реальных свиде-
тельских показаний и 456 человеческих судеб и исто-
рий, собранных МОТ по следам преступлений, совер-
шенных украинскими неонацистами в Донбассе.

— Эта книга у меня в закладках, — заявила Уполно-
моченный по правам человека в РФ Татьяна Москаль-
кова, — ее ценность в том, что она систематизирует че-
ловеческие свидетельства, делая их историческим до-
кументом. Сложный путь проделали авторы исследо-
вания, складывая разрозненные факты и человеческие 
трагедии в масштабную продуманную картину попра-
ния прав человека. Такие масштабные расследования 
Международного общественного трибунала прибли-
жают смыслы исторической правды и час ответа тех, 
кто замаран преступлениями против человечности.

Омбудсмен особое внимание обратила на то, как 
авторы на основе свидетельств показывают методы 
расправы неонацистов с беззащитными. Массовые 
обстрелы гражданских территорий, пытки, «живые 
щиты» или метод «бутерброда», когда нацбаты и ВСУ 
выставляют впере-
ди себя безоружных 
граждан, мародер-
ство, сексуальное 
насилие, воспре-
пятствование эва-
куации женщин, 
стариков и детей, 
провокации, когда 
под видом разда-
чи «гуманитарной 
помощи» собира-
ют людей в одном 
месте и туда приле-
тает ракета или на-
чинается обстрел, 
репрессии против 
Украинской православной церкви, травля священни-
ков, грабежи и рейдерские захваты храмов. Все эти 
факты собраны воедино и с соблюдением хронологии, 
места событий и перечисления военизированных со-
единений и людей, чьи имена удалось установить.

Особое место авторы уделяют технологиям расче-
ловечивания. Так, председатель Общественной палаты 
ЛНР Алексей Карякин обратил внимание на распро-
страненность метода пыток «коршун», когда заклю-
ченному ломают пальцы и не дают им срастись, чтобы 
человек не мог себя обслуживать. Пыткам как методу 
«перевоспитания» нового человека в расследовании 
уделено отдельное место. Изощренные пытки — «быто-
вой» нацизм. Например, в Северодонецке, Мариуполе 
и Артемовске патрули на улице расстреливали прохо-
жих «росто так». «А зачем они шли за водой или по ули-
це?», — спросил один из заключенных в Донецке нац-
батовцев Ширия, приговоренный к пожизненному за-
ключению за расстрел 12 пожилых людей и женщин за 
неполный месяц «патрулирования».

«Скажи поляныця», — с таким требованием патру-
ли нацбатов и ВСУ останавливали прохожих на улицах 
Макеевки, Купянска, Мариуполя, Волновахи и других 
городов Донбасса. И убивали не только тех, кто не мог 
выговорить это слово, но и тех, кто говорил его  с «не-
правильным» — русским акцентом.

— Это геноцид народов Донбасса, — убежден Алексей 
Карякин. — И книга-расследование «Украинские пре-
ступления против человечности (2022—2023)» переда-
ет его эволюцию уже не только в сторону русофобии, 
а паранойи как следствия расчеловечивания, которое 
насаждается как новая норма «цивилизации» по отно-
шению к «недочеловекам».

Как заметила Татьяна Москалькова, расследование 
Международного общественного трибунала показы-
вает и доказывает признаки геноцида против народа 
Донбасса. О чем омбудсмен передает материалы МОТ в 
ООН, МКК и международные правозащитные центры. 
Они, как надеются расследователи-правозащитники, 
станут документальной базой будущего международ-
ного трибунала по осуждению неонацизма.

— У нас нет иллюзий, ООН и ЕСПЧ, куда нами в 
разные годы было передано свыше 6000 документов по 
нарушению прав людей и по фактам геноцида, ни од-
ного документа не рассмотрели, — говорит член СПЧ 
Александр Брод. — Поэтому и было принято решение о 
создании Международного общественного трибунала. 
Его работа строится на сборе информации и издании 
вот таких книг, как «Украинские преступления против 
человечности». Надежда на ООН все же остается, но 
эта книга-документ и иные свидетельства преступле-
ний неонацистов будут переданы в суды национальной 
юрисдикции. Рано или поздно, но виновные в происхо-
дящем будут наказаны.

Как заверил один из авторов книги-расследования 
Максим Григорьев, расследование будет переведено на 
английский язык и передано в международные право-
защитные центры и в ООН. Также уже собраны до по-
ловины новых документов и свидетельств следующего 
издания, которое ожидается в 2024 году. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Александр Румянцев: 
В России — революция в диагностике редких заболеваний 
новорожденных

Генетическая карта

Узнается все о геноме пациента, и 
можно составить генетическую 
карту на всю жизнь.

Академик Александр Румянцев: Природа умнее и мудрее нас.

А К Ц Е Н Т

Генная терапия — это очень дорого. 
Почти 100 миллионов рублей стоит 
одно введение препарата. Правда, 
оно единственное. Больше не надо 

«Скажи поляныця», 
— патрули нацба-
тов останавлива-
ли прохожих 
и убивали тех, 
кто не мог выгово-
рить это слово

Ключевой вопрос

Александр Григорьевич! Может, я ошибаюсь, но подобного никогда ра-
нее не было?
Румянцев | Не было. Теперь есть, и это очень важно, если хотите, госу-

дарственно важно. Опыт работы фонда «Круг добра» в России факти-

чески сейчас стал предметом тиражирования в странах содружества и 

БРИКС.

И потому именно революция? 
Румянцев | Сам факт того, что врач назначает лечение и профилактику 

тогда, когда нет еще никаких проявлений заболевания, нет никаких 

анализов, кроме одного генетического анализа, взятого из пяточки ре-

бенка. И совсем все иное: новые вопросы, методы лечения. Ведь нет 

самой болезни, нет никаких ее проявлений. никаких ее признаков. 

Только один генетический диагноз. И мы впервые в истории знаем, как 

эту еще не болезнь лечить. Практически не дать ей развиться, заявить 

о себе в будущем.

Уже разрешена генная терапия гемофилии. На подходе генная терапия 

болезни Дюшена и болезни детей-«бабочек». Это загадочное заболе-

вание кожи — буллезный эпидермолиз. Когда от каждого, даже незна-

чительного прикосновения кожа начинает разрушаться. У современ-

ного врача появилась ранее невозможная возможность наблюдать за 

здоровьем таких детей.

Время диктует. Явно не случайно только что под редакцией директора 
Медико-генетического научного центра имени академика Н.П. Бочкова 
академика Сергея Куцева вышло в свет первое в России практическое 
национальное руководство «Неонатальный скрининг». Шестьдесят лет 
прошло с того времени, когда Роберт Гатри разработал и внедрил пер-
вый тест для скрининга новорожденных. Ныне неонатальный скрининг 
— одно из самых значимых достижений практической медицины, позво-
ляющее выявить новорожденных с наследственными болезнями на до-
симптоматической стадии заболевания и оказать им своевременную 
медицинскую помощь. Мне, неспециалисту, показалось чрезвычайно 
важным не только то, что детально, очень доступно рассматривается 
каждое такое заболевания, но и то, что подчеркивается значимость тех 
этических проблем, которые неизменно сопровождают неонатальный 
скрининг. Вы один из авторов руководства. И потому, Александр Григо-
рьевич, ваш прогноз?
Румянцев | Я не из разряда предсказателей. Я ученый, верящий в науч-

ный прогресс. И природа умнее и мудрее нас. Я еще врачеватель. А 

врачевание — это искусство. А оно абсолютно непредсказуемо. Я дол-

жен, я обязан наблюдать за пациентом, используя все современные 

возможности. И напомню: медицинская наука без врачевания бес-

смысленна. И потому: поживем — увидим. В том числе и в области ген-

ной терапии.С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Второго апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Нижегородского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Кур-
ганской области;

—  судьи Ивановского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 сентября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

НОУ-ХАУ 

Созданный 
россиянами 
робот победил 
на конкурсе 
в Китае

ГУМАНОИД 
ИГРАЕТ 
«КАТЮШУ»
Анна Белорусцева

Команда из России выигра-
ла международные соревно-
вания по робототехнике 
RobotChallenge 2023 в Пекине. 
Золотую медаль молодым изоб-
ретателям принес робот-му-
зыкант по имени Роберт Робо-
тецкий. Артист-гуманоид в по-
лосатой кофте, черном берете 
и красном шарфике на шее ис-
полнил известные советские 
композиции на концертино. В 
репертуар мистера Роботецко-
го вошли «Катюша», «Подмо-
сковные вечера», «Под небом 
Парижа» и финская полька.

Примечательно, что Роберт 
проявил себя не только как та-
лантливый музыкант, но и как 
искусный акробат: во время 
выступления он умело балан-
сировал на гироскутере. Робо-
тецкий исполняет музыку при 
помощи набора команд, зало-
женных в MIDI-файлах. При 
нажатии одной и той же кла-
виши инструмент воспроизво-
дит разные ноты, а заложенные 
данные «напоминают» робо-
ту об их последовательности и 
длине.

Роботецкий принес разра-
ботчикам победу в свободной 
номинации Free Style Senior, в 
которой представлены изобре-
тения, не подходящие под дру-
гие категории. На мероприятии 
Роберта сопровождали его со-
здатели из команды Лаборато-
рии молодежной робототехни-
ки ИТМО. Новый проект лабо-
ратории — «Кибертеатр», в ко-
тором Роберт будет исполнять 
композиции вместе с коллега-
ми-роботами, играющими на 
других музыкальных инстру-
ментах. В инновационном ор-
кестре уже есть флейтистка 
Эльза, гитарист Селдон и Же-
лезный Генри, играющий на ба-
лалайке. На подтанцовке у му-
зыкантов будут выступать ро-
боматрешки.

Мистер Роботецкий не пер-
вый в своем роде музыкант с 
«железным сердцем». Швед-
ский композитор Фредерик 
Гран сконструировал робо-
та-скрипача. С помощью двух 
рук изобретение умело об-
ращается со смычком и даже 
умеет натирать его канифолью 
и натягивать струны перед «вы-
ступлением». Кроме того, су-
ществует целая музыкальная 
группа роботов The One Hacker 
Band, исполняющая культовые 
песни, правда, в роли вокалиста 
у них выступает лишь устраша-
ющая зеленая голова в солнце-
защитных очках, бейсболке и 
наушниках, а другие артисты 
и вовсе не получили человече-
ского облика. Инженеры Техно-
логического института Джор-
джии во главе с Гилом Вайнбер-
гом пошли дальше и собрали 
робота-композитора по имени 
Шимон. По словам разработ-
чика, инновационный творец 
должен вдохновлять окружаю-
щих создавать музыку и пробо-
вать себя в различных жанрах. 
Годы обучения в музыкальной 
школе Шиману заменил «экс-
пресс-курс» по уже существу-
ющим композициям, занесен-
ным в базу данных. На их осно-
ве робот может сочинять соб-
ственную музыку.

Уникальность Роберта Ро-
ботецкого на этом звездном не-
босводе заключается в том, что 
он действительно напоминает 
человека и сконструирован в 
натуральную величину. Между 
тем большинство его «коллег» 
— лишь механизмы, исполняю-
щие команды «дирижера»-раз-
работчика. •

Роберт Роботецкий собственной 
«персоной». И «Катюшу» сыграет, и 
на гироскутере покатается.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА Музыка на самый 
знаменитый романс 
Антона Дельвига была 
написана в темнице

«Соловей» 
в клетке

Павел Басинский

Антон Дельвиг... Мало кто сегодня сможет процити-
ровать его стихи наизусть. Но, по крайней мере, две 
строчки знает (слышит про себя) каждый: «Соловей 
мой, соловей, / Голосистый соловей!»

Антону Антоновичу Дельвигу сегодня исполняется 
225 лет. Он родился 6 (17) августа 1798 года в Москве. 
Принадлежал к старинному дворянскому роду при-
балтийских баронов. Но отец его, тоже Антон Антоно-
вич, обрусел настолько, что сын даже не знал немецко-
го языка. Был отдан в Царскосельский лицей, где учил-
ся вместе с Пушкиным и Кюхельбекером.  Эта учеба 
породила дружбу, которую все трое пронесли через 
всю жизнь.

Антон был тол-
стоват и неуклюж, 
и вдобавок ленив. 
«Сын лени вдохно-
венной», — шутил 
над ним Пушкин, 
нежно любя свое-
го друга и состоя 
с ним в переписке 
вплоть до самой его 
ранней кончины в 
1831 году. (Неза-
долго до смерти Дельвиг вместе с Пушкиным основа-
ли «Литературную газету», которая в разных формах 
просуществовала почти два века и продолжает выхо-
дить сегодня.) Впрочем, Антон и сам был не прочь под-
держивать этот образ — далекого от суеты романтиче-
ского юноши, не успевающего ни по одному предмету, 
кроме словесности. Поэтому именно ему на окончание 
первого лицейского выпуска было поручено написать 
стихотворение. Оно называлось «Шесть лет» (столько 
длился курс), было положено на музыку и распевалось 
бывшими лицеистами в годовщины окончания лицея.

Дельвиг сначала служил в департаменте соляных 
и горных дел, затем перешел в канцелярию министер-
ства финансов, а закончил свой путь чиновником в ми-
нистерстве внутренних дел. С 1821 по 1825 год рабо-
тал помощником библиотекаря в Императорской пуб-
личной библиотеке. Начальником его был знаменитый 
баснописец Иван Андреевич Крылов.

Как и его друг Пушкин, он рано начал писать стихи, 
и первое его стихотворение «На взятие Парижа» под 
псевдонимом Русский было напечатано в «Вестнике 
Европы», когда Антону едва исполнилось 16 лет. Стихо-
творение было написано в подражание древним грекам 
и воспевало Александра I как победителя в войне с «гал-
лами» (имя Наполеона не упоминалось). В дальнейшем 
античные мотивы в его стихах были преобладающими.

Но одновременно Дельвиг увлекся русским фольк-
лором и народной поэзией. Многие его стихи написа-
ны как народные русские песни, а самое известное из 
них «Соловей» было впервые опубликовано под назва-
нием «Русская песня». «Соловей мой, соловей, / Голо-
систый соловей! / Ты куда, куда летишь, / Где всю ноч-
ку пропоешь? / Кто-то бедная, как я, / Ночь прослуша-
ет тебя, / Не смыкаючи очей, / Утопаючи в слезах? / Ты 
лети, мой соловей, / Хоть за тридевять земель, / Хоть за 
синие моря, / На чужие берега…»

Положенное на музыку композитором Алексан-
дром Алябьевым, это стихотворение и сегодня звучит 
на многих концертах в исполнении лучших певиц.

Дельвигом написано и несколько других народных 
песен, как правило, именно от лица девушек, томящих-
ся в разлуке с любимым. Интонационно они прелестны 
и созвучны любому времени, потому что девичьи сле-
зы ни один век не может отменить.

«Скучно, девушки, весною жить одной: / Не с кем 
сладко побеседовать младой. / Сиротинушка, на всей 
земле одна, / Подгорюнясь ли присядешь у окна – / Под 
окошком все так весело глядит, / И мне душу то веселие 
томит. / То веселье — не веселье, а любовь, / От любви 
той замирает в сердце кровь...»

Ну вот скажите, что не актуально!
Интересна история создания романса «Соловей». 

Александр Алябьев написал его... в тюрьме. В 1825 году 
(год создания стихотворения) Александр Александро-
вич Алябьев, потомок старинного дворянского рода, 
герой Отечественной войны, бравший Париж бок о 
бок с легендарным партизаном и поэтом Денисом Да-
выдовым, награжденный медалями и орденами, по-
пал в беду. Во время карточной игры в пылу ссоры он 
ударил по щеке помещика Тимофея Времева. Спустя 
три дня помещик скоропостижно скончался, но, ко-
нечно, не от пощечины. Тем не менее Алябьева обви-
нили в убийстве. Доказанным убийство быть не могло, 
но с Алябьевым распорядились сурово: сначала поса-
дили в тюрьму, где содержали в темной и сырой каме-
ре, а затем лишили дворянского звания, всех наград и 
отправили туда, где он родился — в Тобольск. Два года, 
проведенные в следственной тюрьме, подорвали его 
здоровье, но главное — здесь он томился от одиноче-
ства и невозможности писать музыку. Родственники 
добились, чтобы заключенному принесли фортепья-
но. По-видимому, здесь и была написана музыка к «Со-
ловью», которого слушать без слез не мог сам Петр 
Ильич Чайковский.  

ФУТБОЛ Месси за месяц превратил «Интер Майами» из аутсайдера в топ-клуб

Куда приводит Лео
Илья Соболев

В
едомый Лионелем Мес-
си «Интер Майами» про-
бился в финал Кубка лиг. 

В полуфинале Лео и компания 
разгромили «Филадельфию» — 
4:1. За главный трофей «Инте-
ру» еще предстоит побороться, 
а вот путевку в главный клуб-
ный турнир своего континента 
— Лигу чемпионов — команда из 
Майами уже завоевала.

Кубок лиг, в котором участву-
ют клубы североамериканской 
Высшей футбольной лиги (МЛС) 
и элитного мексиканского диви-
зиона, — турнир молодой. Толь-

ко в этом году он получил ста-
тус официального от КОНКА-
КАФ (футбольная конфедерация 
стран Северной и Центральной 
Америки, а также стран Кариб-
ского бассейна). Три лучшие ко-
манды Кубка лиг получают пра-
во сыграть в Лиге чемпионов 
КОНКАКАФ. И «Интер Майами» 
в это трио уже вошел.

С приездом Месси «цапли» 
(самоназвание клуба из Майа-
ми) из заурядной команды, бол-
тающейся в низах МЛС, превра-
тились в карающего монстра. 
Дистанция Кубка лиг пройдена 
на одном дыхании: шесть побед 
с общим счетом 21:7. Лео запи-

сал на свой счет девять мячей 
(больше трети от общего ко-
личества). Он уже третий бом-
бардир в истории клуба. Выше 
только эквадорец Леонардо 
Кампана (16 голов в 52 играх) и 

аргентинец Гонсало Игуаин (29 
мячей в 70 играх). Разве кто-то 
сомневается, что Лионель обой-
дет обоих? Тем более, в Майами 
семикратный обладатель «Зо-
лотого мяча» чувствует себя бо-
лее чем комфортно.

Об этом перед матчем с «Фи-
ладельфией» сказал и главный 
тренер «Интера», соотечествен-
ник Месси, Херардо Мартино.

— Это можно увидеть во вре-
мя игры, я не обязан говорить, 
но он намного спокойнее, на-
много счастливее. Счастье за-
висит от того, где он был рань-
ше, — отметил Мартино.

Забил Месси и «Филадель-
фии». Были опасения, что в полу-
финале он не сыграет из-за под-
вернутой ноги на предматчевой 
тренировке. Отсутствие арген-

тинца стало бы большим разо-
чарованием для всех. Билеты на 
20-тысячный стадион «Субару 
Парк», где «Филадельфия» про-
водит домашние матчи, были 
раскуплены за восемь минут.

Ну и «Интеру» было бы не-
просто справиться без своего 
лидера с одной из лучших ко-
манд МЛС последних лет.

Но Лео вышел в «старте» и 
на 20-й минуте отличился даль-
ним ударом бильярдной точно-
сти, который, кстати, стал по-
бедным.

«Мы работали над тем, что-
бы выйти в финал, и сделали 
это! Остался последний ма-
ленький шаг», — написал Месси 
в соцсетях.

Брать титулы аргентинцу 
не впервой. Кубок лиг для него 
может стать 44-м в карьере. Со-
всем другое дело «Интер Майа-
ми», у которого ни одного тро-
фея в клубном музее. Да и в Лиге 
чемпионов «цапли» сыграют 
впервые в истории.

Добавим, что финал Кубка 
лиг пройдет 20 августа, рано 
утром по московскому време-
ни. Соперником «Интера» ста-
нет «Нэшвилл», на поле которо-
го и состоится встреча.  

АКЦИЯ Юрий Башмет провел экскурсию по Московской 
консерватории

Ильич против «Битлз»

Максим Васюнов

В
се сразу было необыч-
но. Когда худрук «Со-
листов Москвы» Юрий 
Башмет подъехал к 
зданию Московской 
консерватории имени 
Чайковского, он спо-
койно вышел из авто, 
улыбнулся и вдруг на-

дел на себя гарнитуру с микро-
фоном, какие обычно бывают у 
экскурсоводов. И действитель-
но, когда репортеры окружи-
ли Башмета, он, коротко всех 
поприветствовав, начал гово-
рить как опытный экскурсовод: 
«Мы находимся в сердце музы-
ки мира…» Так стартовала ак-
ция Русского географического 
общества в поддержку конкур-
са видеоэкскурсий «Лучший гид 
России».

Под московские крыши уле-
тали знакомые имена и факты, 
дирижер рассказал и про пиани-
ста Николая Рубинштейна, без 
которого бы Московской кон-
серватории не было, и про уни-
кальный французский орган, 
и про лучшую в мире акусти-
ку Большого зала, и про то, что 
Чайковский был здесь первым 
профессором по классу компо-

зиции: «И с тех пор все вокруг 
Петра Ильича здесь только и 
крутится». Но журналисты, ко-
нечно, ждали от маэстро друго-
го — эксклюзивных воспомина-
ний о месте, где он учился, бли-
стал и где уже в далеком 1996 
году создал «эксперименталь-
ную кафедру альта».

Интонации и темы смени-
лись, едва Башмет привел груп-
пу экскурсантов-журналистов 
в фойе консерватории. Здесь 
дирижер остановился у одной 
из колонн и на пару секунд за-
молчал, будто во что-то вслу-
шиваясь. «Однажды за этой ко-
лонной меня кто-то окликнул. 
Это оказался Рихтер, который 
предложил мне вместе репе-
тировать. Так я начал играть с 
Рихтером». И Юрий Абрамович 
по-молодецки побежал по сту-
пенькам вверх, по пути расска-
зывая, как в пору его студенче-
ства «мы, взявшись за руки, бра-
ли штурмом эту лестницу, чтобы 

пробиться в зал без билетов. Тут 
буквально ломались перила!»

Казалось, что режим гида 
окончательно сменился воспо-
минаниями, но вот, не успев 
отдышаться, Юрий Абрамович 
обращает внимание увешанной 
камерами и микрофонами груп-
пы на знаменитый витраж «Свя-
тая Цецилия». Покровитель-
ница музыкантов изображена 
напротив входа в Большой зал. 
Но история о том, как в 1941-м 
в соседний дом попала фугасная 
бомба и это уникальное стеколь-
ное полотно разлетелось вдре-
безги, «туристов» не вдохнови-
ла, давайте лучше о великих!

«Я ведь тоже до поступления 
в консерваторию был звездой, 
известным во Львове гитари-
стом. Если бы Чайковский меня 
не соблазнил, я бы так и играл 
«Битлз», — поддался журналист-
скому натиску Башмет. — Поэто-
му когда приехал в Московскую 
консерваторию, решил, что до-

стоин познакомиться со всеми 
легендами лично. Я просто под-
ходил ко всем и по-свойски ра-
душно протягивал руку». Не все 
отвечали молодому Башмету 
взаимностью, и лишь Ростропо-
вич, который вечно носился по 
коридорам и возил за собой на 
колесиках виолончель, радуш-
но програссировал: «А-а-а, друг 
дорогой!»

«Он никогда меня не видел, 
и тут такой прием! Вот это лич-
ность! Дальше он потащил меня 
к себе в класс, и я три часа про-
сидел в полном счастье!»

Счастье сменилось драмой, 
когда Ростропович давал свой 
прощальный концерт перед эми-
грацией. Тогда даже на генераль-
ной репетиции зал консервато-
рии заполняли люди в штатском. 
«Мы, конечно, сильно пережива-
ли на той репетиции. Купили ма-
эстро по гвоздике. И вдруг он в 
полной тишине поднимает руку 
вверх и говорит: «И все же гени-
ален был наш Ильич!» И только 
через паузу добавил: «Я имею 
в виду Петра Ильича». С нами, 
студентами, тогда просто экстаз 
случился! Да, чего только в этом 
зале не было».

Сегодня об этом странно 
слышать, но не было здесь дол-

гое время альта. Тот же Баш-
мет с ним объездил полми-
ра, но Большой зал консерва-
тории был для него закрыт, 
не очень-то в чести была эта 
странная большая скрипка. 
Юрий Абрамович вспомина-
ет, как волновался, когда кон-
церт здесь все-таки разреши-
ли: «Было нервно, но очень хо-
рошо». Свою экскурсию Баш-
мет завершил в фойе партера 
Большого зала — у «Славянских 
композиторов» Ильи Репина, 
снова вспомнив о Чайковском, 
которого, вот странность, на 
главной картине консервато-
рии нет. «Я хочу на прощание 
показать вам один ролик. «Со-
листы Москвы» исполняют 
Чайковского на полуострове 
Рыбачий. Это — край земли, там 
было холодно, ветром уноси-
ло смычки, а из зрителей были 
только птицы. Но главное дру-
гое — эта красота такое же наше 
богатство, как и музыка Петра 
Ильича».  

Во время экскурсии по консервато-
рии Юрий Башмет вел себя и гово-
рил, как опытный экскурсовод.

Лео Месси (в центре) забил за «Интер Майами» во всех шести матчах, в которых участвовал.

А К Ц Е Н Т

Однажды за этой колонной меня кто-то 
окликнул. Это оказался Рихтер

ВОЛЕЙБОЛ 

Нашу мужскую 
сборную ждет 
необычный 
матч в Москве 
с Беларусью

ГОТОВИМСЯ 
К «РЕТРО»
Илья Трисвятский

Мужская национальная 
команда приступила к рабо-
те на двухнедельном сборе в 
подмосковном Новогорске. Он 
завершится двумя матчами с 
Беларусью, один из которых 
пройдет в необычном форма-
те, в общей стилистике  «ре-
тро» и по правилам волейбола, 
действовавшим еще во време-
на СССР.

Главный тренер Константин 
Брянский вызвал на сбор 18 иг-
роков. Связующие — Ковалев 
(«Зенит» СПб), Панков («Ди-
намо» М), Порошин («Белого-
рье», Белгород). Диагональные 
нападающие — Полетаев («Зе-
нит» СПб), Сапожков («Мо-
дена», Италия), Шкулявичус 
(«Динамо» М). Блокирующие 
— Куркаев, Лызик (оба — «Локо-
мотив», Новосибирск), Власов 
(«Динамо» М), Заболотников 
(«Белогорье»), И. Яковлев («Зе-
нит» СПб). Доигровщики — Бо-
гдан, Подлесных, Семышев (все 
— «Динамо» М), Д. Волков («Зе-
нит-Казань»), П. Тетюхин («Бе-
логорье»). Либеро — Баранов 
(«Динамо» М), Федоров («Зе-
нит-Казань»).

С Беларусью в конце сбора 
будем играть два дня подряд. 
Сначала, 29 августа, — по дей-
ствующим правилам, а 30-го 
числа на столичной Волейболь-
ной арене «Динамо» на улице 
Василисы Кожиной поклонни-
ков летающего мяча ждет атмо-
сферный праздник. Россия и Бе-
ларусь проведут «ретроматч» 
в формате встречи сборных 
союзных республик «РСФСР — 
БССР».

Как и во всем мировом  во-
лейболе до 1999 года, соперни-
ки будут играть до 15 набран-
ных очков в партии. Причем 
счет подрастает только то-
гда, когда мяч выигран со сво-
ей подачи. Не будет либеро, 
плюс зрителям наглядно напо-
мнят еще несколько архивных 
правил. Например, разреша-
ется блокировать подачу со-
перника.

Подобный смешанный двух-
дневный формат «классика 
плюс ретро» недавно уже опро-
бовали в нашей столице жен-
ские сборные России и Бела-
руси. Наши девушки оба раза 
оказались сильнее команды го-
стей — 3:0 (25:20, 25:21, 25:21) 
и 3:0 (15:4, 15:7, 15:6).  

ШАХМАТЫ 

Горячкина 
вышла в финал 
Кубка мира

ШАГАЕТ 
В КОРОЛЕВЫ
Павел Зарудный

Накануне в Баку состоялись от-
ветные партии шестого тура 
Кубка мира ФИДЕ — четверть-
финала в открытом турнире и 
полуфинала в женском.

Начнем с приятных ново-
стей: наша Александра Горяч-
кина выиграла матч у Тань 
Чжунъи и вышла в финал.

Поединок завершился со 
счетом 1,5:0,5 в пользу россий-
ской шахматистки.

В первой партии полуфи-
нала Александра обыграла ки-
таянку черными фигурами, а 
прошедшая на следующий день 
партия завершилась вничью 
на 66-м ходу. Россиянка играла 
белыми.

Соперницей Горячкиной в 
решающем поединке станет по-
бедительница тай-брейка меж-
ду представительницей Болга-
рии Нургюл Салимовой и укра-
инкой Анной Музычук. Решаю-
щая партия пройдет сегодня.

У мужчин Магнус Карлсен 
и Доммараджу Гукеш сыгра-
ли вничью, и, победив со сче-
том 1,5:0,5, норвежский гросс-
мейстер вышел в полуфинал. 
Его соперником станет Ниджат 
Абасов, который во второй 
партии белыми нанес пораже-
ние Сантошу Видиту и выиграл 
матч со счетом 1,5:0,5.

Третьим полуфиналистом 
стал Фабиано Каруана, обы-
гравший во второй партии Ле-
ньера Домингеса.

А вот Рамешбабу Прагна-
нандха отыгрался в матче с Ар-
джуном Эригайси, и теперь 
индийским гроссмейстерам 
предстоит выявить сильнейше-
го на тай-брейке. В первой пар-
тии белые фигуры будут у Эри-
гайси. •

А К Ц Е Н Т

С приходом Лионеля Месси 
«Интер Майами» одержал шесть побед 
подряд с общим счетом 21:7. На счету 
аргентинца девять мячей

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media

Многие стихи 
Антона Дельвига 
написаны 
как народные 
 русские песни

Репродукция с карандашного портрета Антона Дельвига 
В.П. Лангера, литографированного для альманаха «Царское Село».
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Между тем

Считается, что «Соловья» Дельвиг посвятил Пушкину. В это 

время его друг находился в ссылке в Михайловском и, как и 

Алябьев, томился от одиночества и бездеятельности, что в 

итоге стимулировало его творчество. Здесь были написаны 

«К морю», «Я помню чудное мгновенье...», «Пророк», «Цы-

ганы», четыре главы «Евгения Онегина», «Борис Годунов»...

МЕЖДУ ТЕМ

Контрольно-дисциплинарный комитет Российского футбольного союза 

принял решение дисквалифицировать на два матча условно до конца се-

зона форварда московского «Локомотива» Артема Дзюбу за слова жур-

налисту.

Напомним, после матча четвертого тура Российской Премьер-лиги про-

тив «Крыльев Советов» игрок, пропускавший встречу, грубо отреагиро-

вал на вопрос журналиста на парковке стадиона.

Обе стороны были приглашены на заседание КДК. Дзюба, подключив-

шийся к заседанию по видеосвязи, признал свою вину, но извиниться 

перед представителем СМИ отказался. Глава КДК Артур Григорьянц от-

метил, что журналист не принял слова Дзюбы как оскорбление, поэтому 

дисквалификация носит условный характер.

Отметим, что футболисту также придется выплатить штраф в размере 50 

тысяч рублей.
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